
Предпрофессиональное обра-
зование в Москве доказывает 
свою эффективность. По дан-
ным столичного Комплекса 
социального развития, в 2023 
году в столичные вузы посту-
пили более 13 тысяч выпуск-
ников инженерных, медицин-
ских, ИТ, предприниматель-
ских и медиаклассов — почти 
все, кто прошел обучение. 
И более 90 процентов из них 
выбрали вуз и факультет по 
своему профилю.
— С 1 сентября 2023 года 
в школах реализуется единый 
стандарт предпрофессио-
нального образования. Он 
дает старшеклассникам воз-
можность получить как глу-
бокие академические знания, 
так и качественную практи-
ку. Погрузиться в будущую 
профессию ученикам помо-
гает партнерская система 
«школа — колледж — вуз — 
работодатель», — рассказали 
в Комплексе соцразвития. 
В числе популярных вузов, ко-
торые выбирают столичные 
выпускники, — Российский 
технологический универси-
тет МИРЭА. Заместитель пер-
вого проректора университе-
та Вера Рогова отметила, что 
опыт работы со школьниками 
в области предпрофессио-
нального образования стал 
отправной точкой для разви-
тия вуза в целом. 
— Обучение в предпрофесси-
ональных классах — это воз-
можность тест-драйва буду-
щей профессии, когда ребе-
нок, приходя в университет, 

имеет доступ к его материаль-
но-технической базе, имеет 
возможности через проект-
ное обучение попробовать се-
бя в том или ином направле-

нии и понять, хочет ли он за-
ниматься этим в дальней-
шем, — отметила она. 
Вера Рогова подчеркнула, что 
практически каждое крупное 

предприятие сегодня сталки-
вается с кадровым голодом 
и понимает, что кадры необ-
ходимо готовить не на послед-
них курсах вуза, а уже со сред-

ней и старшей 
школы.
В 2018 году инже-
нерный класс мо-
сковской школы № 
2098 окончила Ана-
стасия Горина. Де-
вушка всегда инте-
ресовалась матема-
тикой, физикой 
и химией, но опре-
делиться с профес-
сией ей помогла 
именно учеба 
в предпрофессио-

нальном классе. После школы 
Анастасия поступила в НИУ 
«Московский институт элек-
тронной техники» по направ-
лению биомедицинской тех-

ники, а сейчас учится на 2-м 
курсе магистратуры в Сеченов-
ском университете, работает 
младшим научным сотрудни-
ком в Институте бионических 
технологий и инжиниринга.
— Учиться в инженерном 
классе было очень полезно. 
Больше часов профильных 
предметов и довольно много 
практики. Мы делали науч-
ные проекты, участвовали 
в конкурсах и конференциях. 
А еще уроки проходили на ИТ-
полигоне, — поделилась она.
Благодаря школьным знани-
ям Анастасии было легче по-
ступить в вуз. Сейчас она за-
нимается компьютерным мо-
делированием кровотока в со-
судах мозга с аневризмой 
и счастлива, что занимается 
любимым делом. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Более 90 про-
центов выпуск-
ников предпро-
фессиональных 
классов москов-
ских школ по-
ступают в про-
фильные вузы, 
сообщили вчера 
в Комплексе со-
циального раз-
вития города.

День флага и герба отметили 
с особой торжественностью
Вчера в столице отметили 
День герба и флага Москвы. 
Как сообщил мэр города 
Сергей Собянин (на фото)
в соцсетях, впервые празд-
ник прошел с особой торже-
ственностью.

По традиции День герба и фла-
га столицы отмечают в День 
памяти покровителя Москвы, 
святого великомученика Геор-
гия Победоносца. В этом году 
праздник прошел в Гербовом 
зале Москвы, который нахо-
дится в здании биб лиотеки 
имени Добролюбова. Участни-
ки впервые стали свидетелями 
торжественной церемонии 
салютования флага города. 
Кроме того, присутствующим 
показали эталонный герб сто-
лицы. 
— Сегодня герб повторяет изо-
бражение герба XVIII века — 
оно было возвращено в мо-

сковскую символику в 1993 
году, — поделился историче-
ским фактом мэр. — Но по 
сравнению с Георгием Победо-
носцем тех времен покрови-
тель столицы последней вер-
сии облачен в традиционные 
для русских воинов доспехи 
и остроконечный шлем.
Также вчера Сергей Собянин 
в личном блоге подвел итоги 
месячника благоустройства. 

Весь апрель в Москве приво-
дили в порядок фасады жилых 
домов и административных 
зданий, детские и спортивные 
площадки, памятники и объ-
екты дорожной инфраструк-
туры. Проезжую часть и тро-
туары несколько раз промыли 
специальным шампунем. 
Протерли от пыли дорожные 
знаки и указатели. Стали ярче 
светить вымытые после зимы 
уличные фонари.
К общегородским субботни-
кам присоединились почти 
два миллиона москвичей. 
Они помогли облагородить 
цветники и высадить деревья.
— Майские праздники Мо-
сква встречает чистой и кра-
сивой! — подчеркнул мэр.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Встретить праздник 
можно в парках 
Столичные парки подгото-
вили большую программу 
в честь 79-летней годовщи-
ны Победы в Ве-
ликой Отече-
ственной войне. 
Подробности вче-
ра сообщила за-
меститель мэра 
Москвы Наталья 
Сергунина 
(на фото). 

Мероприятия пройдут с 12 до 
20 часов на Поклонной горе, 
в саду «Эрмитаж», музее-запо-
веднике «Царицыно», парках 
«Музеон», «Фили», «Кузьмин-
ки» и на других пло щадках.
— В День Победы в столичных 
парках организуют больше 
270 культурных событий — те-
атральных и танцевальных 
представлений, мастер-клас-
сов, выставок и кинопоказов. 
С концертами выступят мо-

сковские артисты и оркестры 
под управлением именитых 
дирижеров, — сообщила Ната-

лья Сергунина.
На Главной аллее 
парка Победы на 
Поклонной горе 
в 10 часов начнется 
прямая трансляция 
парада на Красной 
площади. В 13 ча-
сов на сцену вый-
дет симфониче-

ский оркестр Мариинского те-
атра под управлением народ-
ного артиста России Валерия 
Гергиева. В Парке Горького 
пройдут экскурсия «Великая 
Победа и выставка образцов 
трофейного вооружения» и де-
вятый ежегодный бал Победы. 
В парке «Фили» организуют 
зону исторической рекон-
струкции.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В связи с похолоданием власти столицы решили возобновить подачу тепла в жилые дома 
и социальные объекты. Подача тепла продолжится до установления дневных и ночных 
температур воздуха, позволяющих завершить отопительный сезон.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

образование

Целенаправленное обучение
Предпрофессиональные классы помогают школьникам выбирать 
профессию и поступать в престижные университеты

РУБЛЕЙ СОСТАВИТ ОБЩИЙ ПРИЗОВОЙ 
ФОНД ПРЕМИИ МЭРА СТОЛИЦЫ НОВАТОР 
МОСКВЫ. В ЭТОМ ГОДУ СВОИ ЗАЯВКИ 
НА КОНКУРС ПРИСЛАЛИ СВЫШЕ ПЯТИ ТЫ
СЯЧ УЧАСТНИКОВ СО ВСЕЙ СТРАНЫ. 

ЦИФРА ДНЯ

20 700 000

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Московские предпрофессио-
нальные классы дают учени-
кам максимально подробный 
взгляд на будущую профессию 
и комплексное знакомство 
с особенностями работы в раз-
ных отраслях. Поэтому при 
выборе вузов у ребят не воз-
никает сомнений, куда посту-
пать. За два года обучения эти 
выпускники уже успели осво-
ить первые профессиональ-
ные навыки, познакомиться 
со своими будущими вузами, 
потенциальными работодате-
лями и даже получить первые 
специальности в колледжах. 
Первокурсники точно знают, 
чему хотят учиться и в какой 
отрасли строить карьеру.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Уроки проходят 
на ИТ-полигонах, 
в лабораториях 
и на площадках 
ведущих вузов

6 мая. Выпускница школы № 2098, младший научный сотрудник Института бионических технологий и инжиниринга Анастасия Горина показывает оборудование 
ИТ-полигона, на котором раньше занималась сама. Сегодняшние школьники занимаются на еще более совершенном оборудовании. Фото: Екатерина Алексеева

Молодежь почтит 
память солдат

Автопробег проводится ежегодно на-
шей организацией «Офицеры Рос-
сии». Он остается большой патриоти-
ческой составляющей частью нашей 
идеологии и культуры. Автопробег 
проводится как дань памяти о вели-
ком подвиге соотечественников, на-
ших родных и близких. Сейчас — то 
самое время, когда мы можем приот-
крыть страницы настоящей истории 
и узнать, как все происходило на са-

мом деле. Во время этого мероприятия все происходит 
естественным образом, это дано самой природой. В со-
ставе экипажей — наши семьи и, что самое главное, наши 
дети. На Поклонной горе, в исторически знаковом месте, 
ежегодно проходит автомобильная колонна. И мы вместе 
со своими родными несем в мир символику,  флаги вели-
кой Победы. Этот общий труд создает 
живое единение. Люди приходят на 
автопробег без какого-либо принуж-
дения, потому что знают, насколько 
это важно. 
География проекта растет. Количе-
ство участников с каждым годом так-
же становится больше. Потому что 
люди, приглашенные впервые, видят, 
что это не просто официальное меро-
приятие, а настоящее душевное ше-
ствие. 
В автопробеге участвуют как взрос-
лые, так и дети. Некоторые привыкли 
критиковать современное молодое 
поколение за то, что они много време-
ни проводят в информационном про-
странстве. Однако нельзя обобщать! В России очень та-
лантливая молодежь. И то, что она недостаточно проин-
формирована, не ее вина. Родители своим примером 
должны показывать, как надо себя вести. Чтобы гордить-
ся своим ребенком в будущем, живи так, чтобы он гордил-
ся тобой сегодня. Подавайте детям хороший пример! 
Возьмите ребенка с собой, объясните ему всю важность 
патриотического мероприятия. 
Наш автопробег традиционно начинается с Поклонной 
горы. В нем зарегистрировано более 130 автомобилей. 
В этом году автопробег будет проходить по памятным 
историческим местам боевой славы нашей доблестной 
Красной армии. 

12 мая стартует автопробег «Офицеры России» — 
дорогами памяти», приуроченный к 79-й годовщи-
не Победы в Великой Отечественной войне, а так-
же в поддержку участников СВО. 

первый 
микрофон
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Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Предупреждение. Министерство 
обороны сообщило про учения 
по применению нестратегического 
ядерного оружия  ➔ СТР. 4

актуальное интервью

Директор Института социальной 
памяти Александр Ужанов: 
Для защиты реальной истории 
нужна народная дипломатия  ➔ СТР. 5

туризм

Около ста детских лагерей будет 
работать летом в Подмосковье. 
Что следует учесть при выборе 
оптимального варианта отдыха  ➔ СТР. 7
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Сегодня в московских 
школах действует 
6 направлений пред-
профессиональной под-
готовки. В таких классах 
учатся свыше 40 тысяч
учеников десятых 
и одиннадцатых клас-
сов — это более трети
всех старшеклассников 
города. В инженерных 
классах 225 школ сто-
лицы учатся 10,8 ты-
сячи старшеклассни-
ков. ИТ-классы 
в 151 городской школе 
посещают 7,6 тысячи
учеников.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Россия развивается 
при любых условиях
Вчера президент России Вла-
димир Путин (на фото) про-
вел последнее перед отстав-
кой кабмина совещание с ми-
нистрами. Он по-
благодарил их 
за работу.

Путин напомнил, 
что работа кабми-
на в текущем со-
ставе начиналась 
в преддверии ко-
ронавируса.
— Ну а в 2022 году начались 
другие проблемы, потому что 
мы убедились, что после вось-
ми лет издевательства над 
людьми, которые проживали 
и проживают на Донбассе, нам 
не удается решить проблемы 
в этом регионе, проблемы лю-
дей, которых мы всегда счита-
ли своими, а они считали Рос-
сию своей исторической роди-
ной, не удается решить мир-

ными средствами, — сказал 
он. — Чуть позднее стало ясно, 
что нас просто водили за нос, 
и нам пришлось принять экс-

траординарные ме-
ры защиты этих 
людей вооружен-
ным путем.
Путин добавил, 
что даже под санк-
циями наша эконо-
мика росла.
— Мы обеспечили 
достойный рост до-

ходов граждан, реальной зара-
ботной платы, реальные дохо-
ды населения росли в целом 
приемлемыми, если не сказать 
хорошими, темпами, — за-
явил Владимир Путин.
Он добавил, что работа в ин-
тересах России не прекраща-
ется даже при смене полити-
ческого цикла.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru
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Вырос объем контрактов 
с малым и средним бизнесом 

Промышленные предприятия 
приглашают на экскурсии

В первом квартале 2024 года 
Москва подписала почти 
50 тысяч контрактов с малым 
и средним бизнесом на порта-
ле поставщиков. Вчера 
об этом сообщила замести-
тель мэра Москвы, руководи-
тель столичного 
Департамента эко-
номической поли-
тики и развития 
Мария Багреева 
(на фото).

Общая сумма кон-
трактов с малым 
и средним бизне-
сом, заключенных на порта-
ле поставщиков, составляет 
9,6 миллиарда рублей. 
— Закупки малого объема от-
крывают широкие возможно-
сти для привлечения в госза-
каз представителей малого 
и среднего бизнеса. С такими 
компаниями и предпринима-
телями Москва заключает бо-
лее 80 процентов контрактов 
на портале поставщиков, 
и год от года их количество 
растет, — отметила Мария Ба-
греева. 

По словам заместителя мэра 
Москвы, с января 2024 года 
городские заказчики подпи-
сали 49,5 тысячи таких кон-
трактов, что на 12 процентов 
больше, чем за первый квар-
тал прошлого года. 

Чаще всего город 
закупал у предпри-
нимателей строи-
тельные, медицин-
ские и хозяйствен-
ные товары, сред-
ства связи, электро-
нику, программное 
обеспечение, быто-
вую и офисную тех-

нику, услуги по техобслужива-
нию, содержанию и ремонту 
зданий. Только по этим ка-
тегориям за первый квартал 
2024 года заключено 20,8 ты-
сячи контрактов на сумму 
3,5 миллиарда рублей. 
Портал поставщиков появил-
ся в 2013 году для автоматиза-
ции закупок малого объема. 
Сейчас на платформе работа-
ют заказчики из 40 регионов 
России. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера открылась регистра-
ция на участие в экскурсиях 
в рамках нового сезона про-
екта «Открой#Моспром», ко-
торый организует Департа-
мента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы.

С 13 по 29 мая двери откроют 
более 25 предприятий, в том 
числе столичные производи-
тели шоколада, лифтов, ми-
кроэлектроники и другой 
продукции.
— Интерес к таким экскур-
сиям постоянно растет: толь-
ко с начала года более девя-
ти тысяч человек посетили 
промышленные предприя-
тия в рамках проекта 
«Открой#Моспром», — рас-
сказал министр столичного 
правительства, руководитель 
департамента Владислав Ов-
чинский. — В мае стартует 
третий сезон, мы планируем 
провести около 140 экскурсий 
и 80 мастер-классов. 

В мае экскурсии пройдут на 
предприятии «Ангстрем», где 
разрабатывают и производят 
микроэлектронику. Гостям 
покажут фильм о создании си-
ловых модулей для управ-
ления электродвигателями 
и проведут на производство. 
Узнать, как создают современ-
ные лифтовые системы, мо-
сквичи смогут на экскурсии 
по предприятию «Мослифт». 
Там покажут, какие техноло-
гии используются при сборке 
лифтов и как обеспечивается 
безопасная работа устройств. 
А еще в рамках проекта мож-
но попасть на экскурсию по 
музею кондитерских изделий 
«Роза Эйнема» и на мастер-
классе попробовать пригото-
вить шоколадные конфеты 
своими руками.
Всего с 2019 года проведено 
более двух тысяч экскурсий 
по заводам и 750 мастер-
классов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в соцсетях Сергей 
Собянин рассказал 
об успехах сборной Мо-
сквы на заключительном 
этапе Всероссийской 
олимпиады школьников. 
Ребята получили 1331 ди-
плом, в том числе 260 ди-
пломов победителей. Аб-
солютными чемпионами 
стали 36 учеников. Школь-
ники улучшили свои про-
шлогодние результаты 
по биологии, информатике 
и другим предметам.

кстати

Место для верфи выбрали 
историческое. В свое время 
район Нагатинский Затон 
сформировался вокруг заво-
да, на котором строили и ре-
монтировали суда. Старое 
предприятие закрылось около 
десяти лет назад. Но теперь, 
после запуска в Москве регу-
лярных речных маршрутов, 
в столичном судостроении на-
чалась новая глава.
— Электрические речные суда 
пользуются большим спросом 
как со стороны москвичей, 
так и туристов. Это говорит 
о том, что программа разви-
тия регулярного речного судо-
ходства востребована, — ска-
зал Сергей Собянин. — В свя-
зи с этим мы приняли реше-
ние о строительстве в Москве 
специального завода по про-
изводству экологически чи-
стых электрических судов раз-
ных размеров.
Новое предприятие на Судо-
строительной улице располо-
жится прямо напротив Южно-
го речного вокзала. Стройка 
развернулась на Меловом мы-
се, где раньше находились 
коммунальные территории. 
Перед началом работ место 
расчистили от мусора, ржаво-
го металла и насыпного грун-

та. Сейчас уже виден бетон-
ный каркас будущей верфи. 
Строители работают быстро, 
используя самые передовые 
и уникальные технологии. 
Внутри, например, конструк-
ция держится на многокон-
сольных колоннах.
— Раньше подобное постро-
ить было нельзя. Это удиви-
тельное сооружение, и мы 
гордимся тем, что нам довери-
ли его. Мы не подведем, — за-
верил генеральный директор 
строительной компании 
Алексей Добашин.
На верфи с собственным кон-
структорским бюро организу-
ют производство полного 
цикла, начиная от раскроя 

металла и заканчивая испыта-
ниями и спуском на воду гото-
вого судна. Предприятие осна-
стят современным оборудова-
нием, которое позволит делать 
речной транспорт самых раз-
ных размеров. В год здесь бу-
дут выпускать около 20 элек-
тросудов. Кроме того, на вер-
фи оборудуют площадку для 
ремонта и технического обслу-
живания речного флота.
В ближайшие годы Москва за-
купит около 40 электрических 
судов для организации регу-
лярных речных перевозок 
внутри столицы. Сейчас в го-
роде работают два маршрута, 
в перспективе запустят еще 
пять — практически вся аква-

тория Москвы-реки станет 
судоходной. По оценке анали-
тиков, к 2035 году регулярный 
речной транспорт сможет пе-
ревозить до 24 тысяч пассажи-
ров в сутки.
Также в городе планируют об-
новить прогулочный флот. 
Сейчас средний возраст су-
дов, катающих горожан и ту-
ристов по Москве-реке, со-
ставляет около 40 лет. Но им 
на смену придут экологиче-
ски чистые современные суда, 
которые будут выпускать на 
верфи. Там же организуют 
производство круизных судов 
длиной до 90 метров. Они сме-
нят действующих «старожи-
лов»: средний возраст тепло-

ходов, на которых можно от-
правиться в путешествие по 
стране, в том числе по «Мо-
сковскому золотому кольцу», 
близится к 60 годам.
— Обеспечив потребность го-
рода по регулярным судам, 
постепенно заменим вообще 
все суда на Москве-реке, — 
подчеркнул Собянин. — 
И я надеюсь, что они также 
будут востребованы и на дру-
гих водоемах нашей страны.
К производству на верфи пла-
нируют привлекать молодых 
специалистов, в том числе вы-
пускников столичных коллед-
жей и вузов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Запустим 
производство речных судов
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
строительство 
судостроитель-
ной верфи в рай-
оне Нагатин-
ский Затон. За-
пустить ее пла-
нируется 
до конца года. 
Здесь будут вы-
пускать элект-
росуда.

день мэра

6 мая. Президент многопрофильной российской ИТ-компании Николай Пожидаев, мэр Москвы Сергей Собянин и генеральный директор строительной компании 
Алексей Добашин (слева направо) осмотрели строительство современной верфи в Нагатинском Затоне. На предприятии будут выпускать электрические суда

Пространство возле станции 
станет зоной отдыха

Создали прозрачную систему 
аккредитации гидов

В районе Бибирево в этом го-
ду преобразят территорию 
у одноименной станции ме-
тро. «ВМ» узнала о подроб-
ностях проекта благоуст-
ройства. 

Специалисты уже приступили 
к работам, чтобы создать воз-
ле станции комфортную досу-
говую зону. Сейчас такая 
практика довольно популяр-
на, так как важно сделать про-
странства у транспортных уз-
лов не просто ухоженными, 
но и функциональными. На-
пример, для многих местных 
жителей очень важно, чтобы 
возле станции установили ла-
вочки, на которых можно от-
дохнуть или подождать зна-
комого. 
— Мы очень ждем благоу-
стройства. Пожилому поколе-
нию не хватает лавочек, зеле-
ни, чтобы в теплое время года 
можно было передохнуть, 
а ведь мы часто ходим в мага-
зины, которые находятся воз-

ле метро, — рассказала мо-
сквичка Ольга Головлева, ко-
торая живет в Бибиреве уже 
много лет. 
Первый этап работ по благоу-
стройству включает в себя за-
мену освещения — старые 
фонари заменят на современ-
ные светильники, сделают 
контрастное освещение, ко-
торое будет ярко освещать до-
рогу в темное время суток. 
Также специалисты планиру-
ют убрать воздушные линии 
электропередачи под землю. 
— Остановочные павильоны 
рядом со станцией заменят на 
новые, при этом их перенесут 
в более удобные для пассажи-
ров места. Для автомобилей 
и двухколесного транспорта 
будут организованы совре-
менные парковочные карма-
ны, — рассказали в префекту-
ре СВАО.
Поработают специалисты не 
только над уличной мебелью 
и техническими составляю-
щими, но и над ландшафтным 

дизайном — возле станции вы-
садят деревья и кустарники. 
Также в рамках проекта плани-
руется обустройство качелей 
под навесом и обновление до-
рожно-тропиночной сети.
— Дети будут очень доволь-
ны, да и взрослые тоже, — 
уверена москвичка Ирина 
Шафутдинова. — Радует еще, 
что проект подразумевает 
и создание мини-сада, по ко-
торому будет приятно гулять 
летом.
«Бибирево» — не единствен-
ная станция метро в округе, 
около которой обновят терри-
торию. Комфортнее станет 
также у станций «Отрадное» 
и «Медведково». Например, 
у станции «Отрадное» плани-
руют сделать красивую зону, 
где можно будет отдохнуть на 
специальных пуфах и полюбо-
ваться необычными деревья-
ми. Там же будет организован 
небольшой променад.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

С 1 сентября 2024 года на ба-
зе Музея Москвы начнет ра-
ботать единый центр аккре-
дитации для экскурсоводов. 
Вчера «ВМ» узнала, как это 
повлияет на сферу гостепри-
имства.

Приказ о создании центра 
подписали столичный Депар-
тамент культуры и Комитет по 
туризму, чтобы создать в горо-
де прозрачную и удобную си-
стему аккредитации. Единый 
механизм взаимодействия 
московских музеев, подклю-
ченных к этой системе, значи-
тельно упростит работу с ги-
дами и экскурсоводами. Ведь 
раньше аккредитацию надо 
было проходить в отдельных 
учреждениях — на это трати-
лось гораздо больше времени.
— Я думаю, что это отличная 
идея. Кроме прочего, такой 
единый центр аккредитации 
позволит повысить професси-
онализм экскурсоводов. Суще-
ствует убеждение, что гид — 
это больше творческая про-
фессия. Это не так. Хороший 
профессионал должен изучить 
огромное количество матери-
алов из разных, но верифици-
рованных источников. И доне-
сти эту информацию людям 
в легкой и увлекательной фор-
ме, — рассказала столичный 
гид Анастасия Козлова.
После успешного прохожде-
ния экзамена экскурсоводы 
и гиды-переводчики смогут 
получить единую аккредита-
ционную карту для работы 
в учреждениях культуры, кото-
рые подключены к программе. 
Все ранее выданные карты ак-
кредитации продолжат рабо-
тать. Если они входят в про-
грамму единого центра музей-
ной аккредитации, экскурсо-
вод сможет получить новую. 
В настоящее время к програм-

ме присоединились Музей кос-
монавтики, Государственный 
дворцово-парковый музей-за-
поведник «Останкино и Куско-
во», музей-заповедник «Цари-
цыно», Московский зоопарк, 
музей-панорама «Бородин-
ская битва» и другие учрежде-
ния культуры. Список будет 
пополняться.
— Сейчас в некоторых столич-
ных учреждениях культуры 

аккредитованные гиды долж-
ны оплачивать входной билет, 
чтобы провести экскурсию. 
По новому стандарту они смо-
гут свободно проходить на 
территорию организаций, 
включенных в программу, — 
рассказали в Мостуризме.
Чтобы получить допуск к экза-
менам, необходимо отпра-
вить заявление на портале 
мэра и подготовить докумен-
ты об образовании гида или 
экскурсовода. Важно, что та-
кой документ поможет успеш-
но работать не только на тер-
ритории РФ, но и во многих 
других странах. Получение 
документа мотивирует само-
го гида повышать квалифика-
цию. Совсем скоро без нее 
нельзя будет работать — за-
прет вступит в силу 1 июля. 
— Прохождение аттестации 
помогает освежить память. 
Я работаю экскурсоводом 
много лет, рассказываю об ис-
кусстве, а это тема обширная, 
со множеством деталей и ню-
ансов, — рассказала Наталья 
Горохова. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Коммуникации ремонтируют 
по современным технологиям

Компании предлагают 
инновации для города

Более 167 километров водо-
проводных и канализацион-
ных сетей построят и рекон-
струируют в столице. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков.

За состоянием коммуни-
каций в Москве следят не-
прерывно, своевременно их 
обновляют и прокладывают 
новые.
— В этом году запланированы 
строительство и реконструк-
ция почти 100 километров во-
допроводных и свыше 67 ки-
лометров канализационных 
сетей, — сказал Петр Би-
рюков. 
С помощью робототехниче-
ского комплекса специалисты 

проводят теледиагностику се-
тей, определяется их состоя-
ние и необходимость ремон-
та. Более 90 процентов работ 
выполняют бестраншейным 
методом. К примеру, новый 
трубопровод можно проло-
жить в уже существующей 
трубе или восстановить по-
врежденные коммуникации 
с помощью полимерного ру-
кава. Такие технологии мини-
мизируют дискомфорт для 
жителей столицы, а также по-
зволяют проводить работы 
без отключения абонентов. 
Всего с 2011 года в Москве по-
строили и реконструировали 
1,4 тысячи километров во-
допроводных и около 700 ки-
лометров канализационных 
сетей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Москве благодаря сервису 
«Городские запросы» за по-
следние 3,5 года внедрили 
214 инноваций. Об этом вче-
ра сообщила руководитель 
столичного Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Кри-
стина Кострома.

Сейчас на онлайн-платформе 
«Карта инновационных реше-
ний» опубликованы 47 запро-
сов от пяти московских депар-
таментов. Откликнуться на 
заявки могут не только опыт-
ные игроки, но и стартапы.
— Сервис «Городские запро-
сы» позволяет любой техно-
логической компании пред-
ложить свои решения в соот-
ветствии с конкретными по-
требностями Москвы на ин-
новации, — сказала Кристина 

Кострома. — Отклик на го-
родской запрос — это пер-
спектива для малого и сред-
него бизнеса начать взаимо-
действие с крупным город-
ским заказчиком.
Инновационные решения 
ищет, например, Департа-
мент строительства. Ему нуж-
ны предложения для развития 
умных городов. Например, 
для оптимизирования расхо-
да электроэнергии.
Также среди заказчиков Де-
партамент образования и на-
уки, который планирует вне-
дрить искусственный интел-
лект в обучение школьников, 
и Департамент культурного 
наследия — ему нужны интер-
активные решения для попу-
ляризации наследия.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Территория у метро

10 марта. Дипломированный экскурсовод Наталья Горохова 
проводит лекцию по искусству

Удобные 
лавочки
Рядом со стан-
цией метро 
оборудуют зону 
отдыха с ла-
вочками

Больше деревьев
Территорию также плани-
руют озеленить — специ-
алисты высадят новые 
деревья и кустарники

Современные парковки
Для удобства автомобилистов 
рядом с транспортным узлом 
оборудуют новые парковки

Обновленный 
тротуар
Для пешеходов 
организуют новую 
дорожно-тропи-
ночную сеть
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Квалификационный экза-
мен для экскурсоводов 
и гидов-переводчиков 
состоит из тестирования 
и практического задания. 
Если стаж работы  специ-
алиста не менее трех лет, 
тестирование проходить 
не придется, его сразу до-
пустят к практическому 
заданию. После успешно-
го прохождения экзамена 
гиду выдают документ 
об аттестации и нагруд-
ный значок специалиста.

справка
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Больше мест 
для занятий спортом
В этом году в Алексеевском 
районе планируется завер-
шить строительство несколь-
ких спортивных объектов 
и провести благоустройство 
территорий. Вчера глава 
управы района Вадим Бужгу-
лашвили (на фото) расска-
зал подробности. 

Физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс появится на 
улице Павла Корчагина. Ос-
новной этап строи-
тельства ФОКа уже 
завершен. Специа-
листы оборудуют 
там взрослый и дет-
ский бассейны, зал 
общей физической 
подготовки, адми-
нистративные по-
мещения. Спорт-
центр сможет вмещать почти 
две тысячи человек. Строи-
тельство таких объектов реа-
лизуется исходя из потребно-
стей жителей, и заниматься 
спортом в новом ФОКе они 
смогут уже в следующем году.
— У нашего района удивитель-
ная, богатейшая история. 
Алексеевский хорошеет на-
равне со всей Москвой и сохра-
няет свою особую атмосферу. 
Благодаря строительству спор-
тивной инфраструктуры мож-
но популяризировать здоро-
вый образ жизни среди мо-
сквичей, — отметил глава 
управы.
В районе уже сейчас немало 
мест, где можно заниматься 
спортом и физкультурой. На-
пример, в филиале «Алексеев-
ский» спортивно-досугового 
центра «Кентавр» регулярно 
проходят спортивные меро-
приятия, а также открывают-
ся новые секции. Среди них — 
кружок исторического фехто-
вания «Клинок», айкидо, шах-
маты, фитнес-йога и другие. 
Эти секции пользуются боль-
шой популярностью, так как 
занятия для детей и взрослых 
там проводят настоящие про-
фессионалы.

— Рядом со спортивными объ-
ектами планируются обу-
стройство удобного паркинга 
и преображение прилегаю-
щей территории, где можно 
будет хорошо отдохнуть. Про-
должится и благоустройство 
района. В этом году планиру-
ются работы во дворах на 
Ново алексеевской улице: от 
дома 13 до дома 25, — расска-
зал Вадим Бужгулашвили.
Спортивные площадки упра-

ва также регуляр-
но обновляет. 
В прошлом году 
работы прошли на 
улицах Космонав-
тов, Константино-
ва, Павла Корчаги-
на и Ярославской, 
а также на про-
спекте Мира и Ра-

кетном бульваре.
— В рамках работ заменили 
покрытие на спортивных пло-
щадках и тренажеры, так как 
часть из них морально устаре-
ла и была непригодна к ис-
пользованию, — рассказал 
глава управы.
А одним из крупных спортив-
ных объектов, которые благо-
устроили в районе в прошлом 
году, стал теннисный корт на 
Рижском проезде. Этому ак-
тивно содействовали местные 
жители, которые давно проси-
ли создать в районе что-то по-
добное.
— Очень важно использовать 
пространства эффективно — 
например, создавать на месте 
бывших промзон такие объ-
екты, — добавил Вадим Буж-
гулашвили.
Кроме того, специалисты пла-
нируют провести дополни-
тельное озеленение. По мно-
гим адресам в планах — вы-
садка молодых деревьев и ку-
старников. Кстати, это была 
одна из главных просьб мест-
ных жителей во время регу-
лярных встреч с местными 
властями.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Рассказы горожан о жизни 
столицы объединили в книгу
Главархив опубликовал 
книгу «Москва долголет-
няя» с воспоминаниями го-
рожан о событиях и людях 
прошлого века. В нее вошло 
около 100 произведений 
51 автора, все они являются 
участниками проекта 
«Московское долголетие». 
«ВМ» пообщалась с автора-
ми рассказов.

Москвичка Наталья Швец идет 
по Сиреневому саду и расска-
зывает о своих любимых со-
ртах. Она более двадцати лет 
живет в Северном Измайлове, 
Сиреневый сад — ее любимое 
место для прогулок, и именно 
ему она посвятила рассказ, ко-
торый вошел в сборник «Мо-
сква долголетняя». 
— Сиреневый сад — одна из 
достопримечательностей не 
только нашего района, но 
и столицы, но мало кто знает, 
что основал этот сад селекци-
онер Леонид Колесников. Он 
облагородил этот кусочек 
земли и посадил здесь уни-

кальные и редкие сорта сире-
ни, — рассказывает Наталья.
В период «волнового строи-
тельства» в начале 2000-х на 
месте сада хотели построить 
дома, но активисты, в числе 
которых была и Наталья, от-
стояли сад. 
Своей историей поделился 
и лидер клуба «Литературный 
календарь» ЦМД «Свиблово» 
Юрий Говердовский.

— В своих воспоминаниях 
я сделал акцент на культурной 
жизни столицы, — рассказал 
он. — Приехав на стажировку 
в Златоглавую, я часто посещал 
театры, музеи, выставки. В  те-
атрах нравилось все: старин-
ные интерьеры с портретными 
галереями актеров, роскош-
ный и просторный Дворец 
съездов, где шли спектакли 
Большого театра, а в буфетах 
продавали пышные блины 
с семгой, черной и красной 
икрой. При ценах того време-
ни даже сторублевой стажер-
ской стипендии хватало и на 
театры, и на блины.
Познакомиться с книгой мож-
но в виртуальном музее «Мо-
сква — с заботой об истории». 
В сборник вошли работы по-
бедителей и лауреатов одно-
именного литературного кон-
курса, который прошел по 
инициативе Союза журнали-
стов Москвы и газеты «Мо-
сковское долголетие».
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

3 мая. Наталья Швец в Сиреневом саду, который стал главным героем ее рассказа в книге 
воспоминаний жителей столицы «Москва долголетняя». Фото: Пелагия Замятина

Впервые городской фести-
валь «Пасхальный дар» прово-
дится и на территории храмов 
столицы. Во время пасхаль-
ной недели Департамент куль-
туры, Московская епархия 
Русской православной церкви 

и Московская дирекция мас-
совых мероприятий проводят 
праздничные концерты, се-
мейные мастер-классы и ак-
ции по росписи ростовых пас-
хальных яиц при восьми мо-
сковских храмах. Одной из 
первых фестиваль приняла 
церковь Рождества Пресвятой 
Богородицы на Кулишках. 
Над ее внутренним убран-
ством поработали флористы: 
вокруг много цветов, есть 
и свои пасхальные деревья. 
— Пасха и городской темати-
ческий фестиваль стали чу-
десным моментом объедине-
ния прихожан, — рассказал 
в беседе с корреспондентом 
«ВМ» настоятель церкви, 
священник Вячеслав (Джей-
ранов). 
Радуется праздничной атмос-
фере, царящей в храме и возле 
него, и одна из хористок Поли-
на Задонская, которая много 
лет поет на клиросе.

— Церковь Рождества Пресвя-
той Богородицы на Кулишках 
для меня родная, ходила сюда 
с детства, — говорит она. — 
Но таких фестивалей тогда не 
было.
Также с 6 мая в столице прохо-
дит фестиваль «Московская 
весна» — его организуют на 
27 городских площадках. 
В программе — мероприятия 
ко Дню Победы, выступления 
участников конкурса «Мо-
сковская весна A Cappella», 
мастер-классы и уличные тре-
нировки. Самых маленьких 
москвичей научат сажать цве-
ты, а еще покажут, как нарисо-
вать обложку книги, слепить 
забавную фигурку или вы-
шить яркую картинку. 
Особое внимание уделено 
сбору подарков для участни-
ков специальной военной 
операции — он проводится 
в рамках акции «Москва по-
могает». На фестивальных 

площадках работает 25 пун-
ктов сбора помощи.
— Фестиваль «Московская вес-
на» — один из самых ярких 
и трогательных фестивалей 
«Московских сезонов». Он со-
единяет в себе тепло и красоту 
весны с теплом и красотой че-
ловеческого сердца, он напо-
минает нам о любви к Родине 
и долге перед ней, о необходи-
мости поддерживать тех, кто 
нуждается в помощи. Фести-
валь объединяет поколения 
и занимается благотворитель-
ностью, дарит подарки, поет 
и танцует, создавая настоящую 
праздничную атмосферу, — за-
явили в оргкомитете цикла го-
родских уличных мероприя-
тий «Московские сезоны».
Еще один из спецпроектов фе-
стиваля — «Миллион призов». 
Для участников проектов «Ак-
тивный гражданин», «Город 
заданий» и «Электронный 
дом» подготовили подарки, 

которые можно получить на 
площадках фестиваля. 
Завершатся фестивали «Пас-
хальный дар» и «Московская 
весна» 12 мая.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Храмы принимают 
фестивальную эстафету

Вчера на ярма-
рочных площад-
ках столицы 
стартовал фес-
тиваль «Москов-
ская весна», 
а эстафету «Пас-
хального дара» 
приняли круп-
ные храмы. 

праздник

6 мая. Прихожанка церкви Рождества Пресвятой Богородицы на Кулишках Милана Годзоева принимает участие в пасхальных торжествах. Празднование в рамках 
«Пасхального дара» проходит на территории восьми столичных храмов. Фото: Наталья Шатохина 

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА

Фестиваль «Пасхальный дар» 
успел полюбиться москвичам 
атмосферой светлого празд-
ника. В его рамках желающие 
могут посетить творческие ма-
стерские, принять участие 
в чеканке монет, мастер-клас-
сах по народным промыслам 
и гончарному делу, обучиться 
звонарному искусству, соз-
дать своими руками памятные 
пасхальные сувениры и послу-
шать концерты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

6 мая. Волонтер Стефания Гончукова (слева) вручает Галине Горловой письмо-треугольник 
с информацией о Тимуре Фрунзе, в честь которого названа улица. Фото: Марьяна Шевцова

Советские разведчики 
рассекретили план Гитлера

Волонтеры помогают узнать 
истории героев войны

Вчера состоялась торже-
ственная передача в Музей 
Победы архивных докумен-
тов о деятельности совет-
ской разведки накануне 
и в период Великой Оте-
чественной войны.

Ветеран военной разведки 
Вячеслав Кондрашов демон-
стрирует гостям церемонии 
расшифрованные телеграм-
мы советских разведчиков, 
которые до и во время Вели-
кой Отечественной войны 
работали за рубежом и пере-
давали нашему руководству 
важные для безопасности на-
шего государства сведения.
— С конца 30-х и по начало 
40-х годов прошлого века за 
рубежом по линии развед-
управления Красной армии 
работали около тысячи воен-
ных разведчиков, а также их 
верных помощников, — рас-
сказывает Вячеслав Кондра-
шов. — В период с 1939 по 
1945 год из-за границы они 
направили более 17 тысяч 
шифровок. Сведения содер-
жали чрезвычайно важную 
политическую информацию, 
которая помогла руковод-
ству и военному командова-
нию нашего государства 
принимать обоснованные 
решения. 
Наибольший интерес вызы-
вает вопрос: знала ли совет-
ская разведка заранее о на-
падении фашистской Герма-
нии на Советский Союз.
— Да, могу сказать с уверен-
ностью, — говорит историк 
Вячеслав Кондрашов, демон-
стрируя доказывающие его 
слова расшифрованные теле-
граммы. — Советская раз-
ведка направила нам по это-
му поводу около 130 теле-
грамм, в которых они писали 
о мероприятиях по подготов-
ке вермахтом нападения на 
Советский Союз. Примеча-
тельно, что Гитлер приказал 
своему руководству держать 
это в строгом секрете.

Так, в одном из документов, 
который демонстрирует ве-
теран военной разведки, 
указано, что в начале января 
1941 года Адольф Гитлер 
в обстановке строгой секрет-
ности вызвал в Берлин мар-
шала Румынии Антонеску 
и сообщил ему о готовности 
напасть на Советский Союз.
— Информацию об этом до 
нас донесли уже в мае, — го-
ворит Вячеслав Кондра-
шов. — Можно сказать, что 
со стратегической и частич-
но тактической точки зре-
ния противнику не удалось 
достичь внезапности при на-
падении на Советский Союз.
В одном из донесений совет-
ского разведчика указано 
и то, в какие сроки Гитлер 
планировал добиться побе-
ды над СССР. В качестве до-
казательства его слов исто-
рик процитировал фрагмент 
расшифрованной телеграм-
мы: «немцы надеются в тече-
ние трех недель с начала 
вой ны на востоке добиться 
окончательной победы, 
взять в плен Сталина и совет-
ское правительство с помо-
щью сообщников в СССР 

и намерены закончить вой-
ну на востоке до конца авгу-
ста». В документах также на-
писано о стремительном па-
дении боевого духа солдат 
вермахта и немецких граж-
дан в первые месяцы после 
нападения, рассказал вете-
ран военной разведки Кон-
драшов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в столице стартовала 
акция «Улицы героев», по-
священная 79-й годовщине 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. Ее органи-
затором выступил ресурс-
ный центр «Мосволонтер» 
при поддержке столичного 
Комитета общественных 
связей и молодежной поли-
тики.

В течение трех дней, с 6 по 
8 мая, на 40 улицах города во-
лонтеры будут раздавать про-
хожим письма-треугольники 
и рассказывать о героях, име-
нами которых названы ули-
цы. Всего будет роздано 
15 тысяч листовок в виде 
фронтовых писем времен Ве-
ликой Отечественной, помо-
гать на акции будут 250 во-
лонтеров.
Одной из точек акции стала 
улица Тимура Фрунзе — она 
названа в честь летчика-ис-
требителя, участника Вели-
кой Отечественной войны 
и Героя Советского Союза. 
Тимур Фрунзе погиб в начале 
1942 года, прикрывая в воз-
душном бою поврежденный 
самолет товарища. 
«За время непродолжитель-
ной службы совершил девять 
боевых вылетов, лично сбил 
два вражеских самолета 

и один — в паре», — гласит 
справочная информация 
о герое, размещенная в пись-
ме-треугольнике. Несколько 
десятков таких писем держит 
в руках ученица 10-го класса 
школы № 1591 Стефания Гон-
чукова. 
— Мне всегда хотелось помо-
гать людям, и, став в этом го-
ду волонтером, я поняла, что 
могу и реализовать себя, 
и совершать добрые дела од-

новременно, — поделилась 
она. 
В патриотической акции Сте-
фания участвует впервые. По 
мнению школьницы, это за-
мечательная возможность 
рассказать другим людям 
о героях нашей страны и на-
помнить об их подвигах. 
— Для меня большая честь 
сегодня быть здесь, общаться 
с людьми, делиться с ними 
биографией Тимура Фрун-
зе, — добавила она. 
Вместе с другими волонтера-
ми Стефания в течение не-
скольких часов раздавала 
письма-треугольники прохо-
жим. Многие спешили по де-
лам, но, узнав суть акции, 
останавливались, чтобы по-
лучить письмо и прочитать 
его. 
— Отрадно, что такие акции 
проводятся в нашем городе. 
Замечательная акция! — по-
делилась москвичка Галина 
Горлова. — И особенно важ-
но, что в ней принимают уча-
стие дети, наше будущее. 
Галина рассказала, что живет 
неподалеку, часто бывает на 
улице Тимура Фрунзе и хоро-
шо знакома с его биографией, 
а письмо-треугольник обяза-
тельно сохранит на память.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

день победы

ИГОРЬ КОСТЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
ГЕНШТАБА ВООРУЖЕННЫХ СИЛ 
РОССИИ

В 1945 году Советский Союз 
сокрушил фашистскую Гер-
манию; враг был повержен, 
хотя на вермахт работала 
промышленность всей Евро-
пы. Так будет и сейчас, невзи-
рая на военно-техническую 
поддержку Киева со стороны 
США. Передача Музею Побе-
ды архивных документов 
ГРУ — это дань памяти на-
шим предкам, а также обра-
щение  к молодому поколе-
ние — хранить заветы отцов, 
дедов, прадедов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

В Москве в преддверии 9 Мая 
проходит огромное количе-
ство патриотических акций 
с участием волонтеров. Это 
и «Георгиевская лента», и не-
давно завершившаяся акция 
«Спасибо герою», где мо-
сквичи имели возможность 
подписать поздравительные 
открытки в адрес ветеранов 
Великой Отечественной вой-
ны и участников специальной 
военной операции. Всего 
в комплексе патриотических 
мероприятий 9 Мая принима-
ют участие более одной тыся-
чи волонтеров. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Писатели серебряного воз-
раста помогают сохранять па-
мять о событиях, свидетелями 
которых они были в разное 
время. В сборник «Москва 
долголетняя» вошли лучшие 
воспоминания авторов проек-
та, и с ними могут познако-
миться все желающие в би-
блиотеках центров москов-
ского долголетия. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

6 мая. Заместитель начальника Генштаба ВС РФ 
Игорь Костюков (слева) и директор Музея Победы 
Александр Школьник во время передачи архивных 
документов. Фото: Екатерина Алексеева
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Ядерная триада нашей страны 
была и будет мощнейшей 

Генеральный штаб МО РФ го-
товится к проведению учений 
ракетных соединений Южно-
го округа с привлечением 
авиа ции и сил Военно-мор-
ского флота. Поручение дал 
президент России Владимир 
Путин, отметили в силовом 
ведомстве. Их цель — поддер-
жание готовности личного со-
става и техники, а также обе-
спечение территориальной 
целостности и суверенитета 
страны, рассказали в Минобо-
роны России. Учения станут 
ответом на «провокационные 
заявления и угрозы отдель-
ных западных официальных 
лиц в адрес России», также от-
метили в ведомстве. 
Пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков со-
общил журналистам, прово-
кации каких иностранных 
политических деятелей имеет 
в виду Кремль.
— Очевидно, что речь идет, 
естественно, и о заявлении го-
сподина Макрона, и о заявле-
нии британских представите-
лей, — рассказал журнали-
стам Дмитрий Песков. — Вы 
знаете, к ним еще добавились 
представили Сената США, ко-
торые говорили о готовности 
и даже намерении отправить 
вооруженные контингенты 
на Украину, то есть фактиче-
ски выставить солдат Северо-

атлантического альянса перед 
российскими военными. 
Пресс-секретарь президента 
страны подчеркнул, что это 
новый виток эскалации.
— Он беспрецедентный и, ко-
нечно, требует особого вни-
мания и особых мер, — сказал 
Дмитрий Песков.
О подготовке Вооруженных 
сил России к учениям с нестра-
тегическим ядерным оружием 
рассказал «ВМ» заведующий 
кафедрой политологии и со-
циологии Российского эконо-
мического университета име-
ни Г. В. Плеханова, военный 
эксперт Андрей Кошкин.
— Учения, связанные с про-
веркой потенциала ядерной 

триады, очень важны для обе-
спечения безопасности наше-
го государства, потому что 
они демонстрируют силу 
и мощь Вооруженных сил Рос-
сии, нашего государства, — 
говорит Андрей Кошкин 
«ВМ». — Поскольку ядерное 
оружие страны — это неотъ-
емлемая часть ее военного 
потенциала, она еще дает ей 
надежный аргумент в между-
народных отношениях. Спо-
собствует укреплению ее ав-
торитета на мировой арене 
и обеспечивает ее положение 
в качестве великой державы. 
Важно подчеркнуть, что такой 
ядерной триады, как у нас, нет 
ни у одной страны мира. Бо-

лее того, у нас есть уникаль-
ное гиперзвуковое оружие, не 
имеющее аналогов в мире, 
что также подчеркивает мощь 
военных структур России.
Военный эксперт Андрей 
Кошкин сообщил, что реак-
ция иностранных объедине-
ний, ведомств и СМИ в теку-
щей геополитической обста-
новке предсказуема — их 
представители снова начнут 
требовать приостановить 
важное и оправданное для 
нашего государства реше-
ние, ставить ультиматумы. 
Примечательно, что Европей-
ский союз (ЕС) уже обвинил 
Россию в «безответственном 
поведении» и эскалации на-

пряженности. Официальный 
представитель внешнеполи-
тической службы ЕС Петер 
Стано на брифинге в Брюссе-
ле уже призвал Москву отме-
нить анонсированные ранее 
учения ракетных войск. 
— Будет много публикаций от 
европейских СМИ в русле за-
падной, пропитанной русофо-
бией пропаганды, — отметил 
он. — Однако я уверен, что 
найдутся издания, которые 
представят публике объек-
тивный исход вещей, подчер-
кнут их причину абсурдными 
высказываниями непутевого 
политика — Макрона.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

цитата

Хор безответ-
ственных него-
дяев из числа за-
падной полити-
ческой элиты, 
призывающей 
к отправке войск 
в несуществую-
щую страну, рас-
ширяется.

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМПРЕД СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ РФ

Вооруженные 
силы России 
проведут учения 
по подготовке 
и применению 
нестратегиче-
ского ядерного 
оружия. Об этом 
вчера рассказа-
ли в Министер-
стве обороны 
страны. 

важно

Севастополь 
останется русским

80 лет назад, 9 мая 1944 года, от не-
мецко-фашистских захватчиков был 
освобожден Севастополь.
Командующий войсками 17-й армии 
вермахта генерал-полковник Эрвин 
Йенеке не был уверен, что его солдаты 
смогут удержать город-порт на юге 
Крыма: Красная армия весной 
1944 года сметала на своем пути все 
преграды. В ходе начавшегося 8 апре-

ля наступления войска 4-го Украинского фронта и От-
дельной Приморской армии смогли взломать сильную 
оборону противника и уже освободили большую часть 
Крымского полуострова.
1 мая Йенеке вызвали в ставку фюрера, где его доклад да-
же не был дослушан до конца. Обвиненного в паникер-
стве генерала Гитлер сразу отстранил от командования, 
а на его место назначил генерал-лейтенанта Карла Аль-
мендингера. 3 мая в первом своем 
приказе новый командующий прика-
зал «оборонять каждую пядь севасто-
польского плацдарма». И действи-
тельно, оккупанты сражались отчаян-
но, но это не помогло, и уже через не-
сколько дней советские солдаты 
добивали последних сопротивляв-
шихся фашистов на полуострове 
Херсо нес.
Победа не была легкой. Немцы в Сева-
стополе подготовили оборонитель-
ный район глубиной 20 и длиной 
35 км. Главный рубеж шел по высотам 
от Бельбека до Балаклавы и ощети-
нился 123 дотами. В окопах на Мекен-
зиевых горах, Сахарной Головке и Сапун-горе на каждых 
10 метрах оборонялись до 20 солдат врага, на каждых 
15 метрах стоял пулемет, на каждых 20 метрах — орудие.
Но советских бойцов это не остановило. 5 мая перешла 
в наступление наша 2-я гвардейская армия, а 7 мая начал-
ся генеральный штурм Севастопольского укрепленного 
района. Вражескую оборону прорвали сразу на 9-киломе-
тровом участке. В ходе ожесточенных боев немцев выби-
ли с Сапун-горы. 
9 мая наши войска одновременно ворвались в Севасто-
поль с севера, востока и юго-востока и полностью очисти-
ли город от остатков вражеских войск.
Освобождением Севастополя завершилась Крымская на-
ступательная операция. В 1941–1942 годах, чтобы овла-
деть городом, немцам понадобилось 250 суток. В 1944-м 
советские войска освободили весь Крымский полуостров 
за 35 суток.
…Город-герой Москву с городом-героем Севастополем 
связывают давние дружеские связи. Столица России 
поддерживала севастопольцев и в годы «жовто-блакит-
ного плена» и помогла наладить жизнь после «Крымской 
весны». Накануне 80-й годовщины освобождения Сева-
стополя мэр Москвы Сергей Собянин принял решение 
о выплатах ветеранам-севастопольцам. Инвалиды и ве-
тераны Великой Отечественной войны, проживающие 
в Севастополе, получают от правительства Москвы еди-
новременную матпомощь ко Дню Победы по многолет-
ней традиции. В этом году размер выплаты составят 
6000 рублей, их получат более 1700 человек.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Судьбу украинского лидера теперь решают 
западные кураторы 

Местные жители подверглись нападению 
дронов-камикадзе

Вашингтон ищет замену 
Владимиру Зеленскому 
на посту президента Украи-
ны. Об этом вчера сообщили 
в пресс-бюро Службы внеш-
ней разведки (СВР) РФ.

По данным ведомства, пред-
ставители США в качестве воз-
можных альтернативных ва-
риантов на пост главы «неза-
лежной» рассматривают сразу 
несколько кандидатур, среди 
которых бывший президент 
Украины Петр Порошенко, 
мэр Киева Виталий Кличко, 
руководитель офиса прези-
дента Украины Андрей Ермак 
и бывший главнокомандую-
щий ВСУ Валерий Залужный.
— Американцы активизиро-
вали усилия по поиску альтер-
нативы нынешнему украин-
скому президенту. Соответ-
ствующие контакты установ-
лены с лидером партии 
«Европейская солидарность» 
Петром Порошенко и мэром 
Киева Виталием Кличко. Не-

гласная работа ведется с руко-
водителем офиса президента 
Украины Андреем Ермаком, 
бывшим главнокомандую-
щим ВСУ Валерием Залуж-
ным и экс-спикером Верхов-
ной рады Дмитрием Разумко-
вым, — сообщили в пресс-
службе. 
При этом, как отметили в СВР, 
предполагается, что эти фигу-
ры могут быть востребован-
ными в случае резкого ухуд-
шения ситуации на фронте 
и возникновения необходи-
мости срочной смены полити-
ческого лидера.
Помимо этого, в СВР России 
сообщили, что представители 
США и Европы признают не-
довольство жителей Украины 
затягиванием конфликта, 
а также рост недоверия укра-
инцев к властям страны. По 
этой причине президент Вла-
димир Зеленский начинает 
проигрывать борьбу за лояль-
ность к себе украинского на-
рода. 

— Тогда можно будет, списав 
все неудачи на Зеленского, 
выбрать одного из них. Но 
главное, не допустить крити-
ческого роста разочарования 
украинцев провалами проза-
падной политики, — добави-
ли в пресс-бюро службы СВР 
РФ. — При этом в админи-
страции США по сути даже не 
пытаются скрывать, что им 
в целом все равно, кто имен-
но будет возглавлять Украи-
ну. Главное, чтобы он был 
в состоянии продолжить воо-
руженный конфликт с Росси-
ей. «Война до последнего 
украинца» не должна прекра-
титься. 
В Службе внешней разведки 
напомнили, что легитим-
ность Владимира Зеленского 
на посту президента Украины 
будет полностью утрачена по-
сле 20 мая. Это также может 
быть поводом для поиска его 
замены. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Вчера боевики киевского ре-
жима совершили атаку дро-
нами на сотрудников компа-
нии «Агро-Белогорье» 
в Белгородской области. 
Об этом сообщил глава реги-
она Вячеслав Гладков.

Губернатор отметил, что вра-
жеские дроны-камикадзе ата-
ковали две «Газели», которые 
везли сотрудников предприя-
тия на работу, и легковой ав-
томобиль. В результате напа-
дения погибли семь человек. 
— Инцидент произошел 
в районе села Березовка Бори-
совского района, — объяснил 
Гладков.
Позже глава региона сообщил 
о повторной атаке, совершен-
ной в Борисовском районе 
Белгородской области.
— Легковой автомобиль под-
вергся нападению на участке 
автодороги в районе села Бе-
резовка. По предварительной 
информации, один человек 
пострадал. Бригада скорой 

доставила его в Центральную 
районную больницу, — до-
полнил Гладков.
Губернатор отметил, что он 
вместе с главой района Влади-
миром Переверзевым выехал 
на место. Там он встретил 
бывших бойцов территори-
альной самообороны. 
— Они одними из первых при-
были на место трагедии и по-
могали в ликвидации послед-
ствий, за что им огромная 
благодарность, — сказал 
Гладков. 
В свою очередь, помощник 
министра здравоохранения 
РФ Алексей Кузнецов сооб-
щил, что количество постра-
давших в результате атак со 
стороны ВСУ с применением 
дронов составило 42 челове-
ка, трое из них — дети (дан-
ные указаны на момент под-
готовки материала).
— Четверо раненых находятся 
в тяжелом состоянии, 26 чело-
век получили травмы средней 
тяжести, — отметил Кузне-

цов. — Всего госпитализиро-
вано 32 пострадавших, в том 
числе дети. 
В Следственном комитете РФ 
сообщили, что их ведомство 
проведет расследование, 
установит все обстоятельства 
произошедшего, а также най-
дет виновных и причастных 
к совершению преступления.
В компании «Агро-Белогорье» 
заявили, что окажут матери-
альную поддержку родным 
погибших и пострадавшим.
— Семьи сотрудников «Агро-
Белогорья» могут обратиться 
за помощью на горячую ли-
нию холдинга. В ближайшее 
время родственники погиб-
ших получат от компании 
единовременную выплату 
в размере 1 миллиона рублей, 
для работников, получивших 
ранения, предусмотрена ма-
териальная помощь от 250 до 
500 тысяч рублей, — отмети-
ли в пресс-службе компании.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

23 марта. Самоходная артиллерийская установка «Малка» артиллерийских подразделений Центрального военного округа (ЦВО) во время боевой работы на авдеевском 
направлении специальной военной операции. Такая САУ при необходимости может стрелять тактическими ядерными боеприпасами

Артист отвезет гуманитарную 
помощь бойцам

Вчера от здания Централь-
ного дома кинематографи-
стов в зону проведения СВО 
выехал груженный гумани-
тарной помощью и пасхаль-
ными подарками восстанов-
ленный советский УАЗ. Пе-
ред самой отправкой с орга-
низаторами удалось 
пообщаться «ВМ». 

Инициатором поездки стал 
российский артист и режис-
сер Георгий Тесля-Герасимов. 
Сам он практически с начала 
специальной военной опера-
ции ушел добровольно на пе-
редовую и понимает, кому 
и чего там недостает.
— С 1 апреля по 1 августа 
2022 года в Донецкой Народ-
ной Республике трудился во-
енным корреспондентом, 
а потом подписал контракт 
как военнослужащий мото-
стрелкового отдельного бата-
льона, — рассказал Георгий 
Тесля-Герасимов. 
Кстати, дед и бабушка Георгия 
родом с Донбасса. Клавдия 
Красношапка училась в одном 
классе с молодогвардейцем 
Олегом Кошевым. 
— Она в 16 лет устроилась мед-
сестрой в военный госпиталь. 

Дед Михаил Тесля-Герасимов 
вообще боевой был — фин-
скую войну прошел, потом 
призвался в пехоту в Великую 
Отечественную, а в 1944 го-
ду на Дальний Восток уехал 
с японцами воевать, только 
в 1947-м демобилизовался, — 
раскрыл свои «боевые» корни 
артист. 
До сегодняшних событий на 
Донбассе он бывал лишь в да-
леком детстве. Теперь, когда 
на родную землю вновь при-
шла беда, он с понятным на-
строением поехал ее защи-
щать. Интересно, что на сроч-
ную службу когда-то молодого 
его не призвали по состоянию 
здоровья. Так что всю воен-
ную науку пришлось ему осва-
ивать с нуля.  
— И стрелять, и выживать на-
учился, и новые творческие 
замыслы появились по воен-
ной тематике, буду фильм сни-
мать о простых жителях Дон-
басса, — признался Георгий. 
В долгую дорогу его прово-
дили коллеги из Гильдии 
актеров кино Союза кинема-
тографистов России. Ее ди-
ректор Валерия Гущина рас-
сказала, из чего сложилась 
«посылка».

— За две недели собрали не-
обходимые деньги. Мы купи-
ли лекарства, разные вкусно-
сти, пасхальные куличи в том 
числе. Кто-то принес теплые 
одеяла, даже вязаные шерстя-
ные носки из тех, что подари-
ли нам бабушки на прошло-
годнем кинофестивале «Со-
звездие» в Сибири, — поясни-
ла Гущина. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

6 мая. Артист Георгий Тесля-Герасимов отправляется от Центрального дома кино на Донбасс 
в купленном на собранные коллегами средства УАЗе с гуманитарной помощью

ВАЛЕРИЙ ТОНКИХ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ООО СОЮЗ КИНЕМАТОГРАФИСТОВ 
РОССИИ

Советская «буханка» — цен-
ный подарок. Машина эта на-
дежная, с хорошей проходи-
мостью по бездорожью. Ку-
пить и восстановить ее нам 
помог наш партнер. Это 
не первая наша гуманитарная 
акция. Директор Дома кино 
вместе со своим заместителем 
несколько раз ездили на Дон-
басс с культурными програм-
мами, также возили подарки. 
Сегодня задумываемся о за-
казе на Ульяновском заводе 
еще и УАЗа «Патриот». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Продолжаем свое наступление 
Российские военнослужащие за прошедшие сутки осво-
бодили очередной населенный пункт от солдат ВСУ. 
Об этом вчера сообщили в Минобороны РФ.
— Подразделения группировки войск «Запад» в резуль-
тате активных действий освободили населенный пункт 
Котляровка Харьковской области, — отметили в ведом-
стве. — При этом подразделения группировки улучшили 
положение по переднему краю. Они также нанесли пора-
жение живой силе и технике 119-й бригады теробороны, 
44-й, 14-й, 66-й механизированных бригад ВСУ в районах 
населенных пунктов Купянск Харьковской области, Стель-
маховка ЛНР и Новосадовое ДНР. За сутки были отраже-
ны три контратаки штурмовых групп 77-й аэромобильной, 
54-й механизированной бригад ВСУ в районах населен-
ных пунктов Крахмальное и Синьковка Харьковской обла-
сти, а также Стельмаховка ЛНР.
Кроме того, по данным МО РФ, группировка войск «Центр» 
освободила населенный пункт Соловьево в ДНР. 
■
Освобождаем Русскую землю 
США приходится заявлять о новом контрнаступлении ВСУ 
в 2025 году, только для того чтобы оправдать выделение 
военной помощи Киеву. Об этом вчера сообщил глава 
ДНР Денис Пушилин.
— Им следует что-то заявлять с учетом тех огромных 
средств, которые направляются за счет американских на-
логоплательщиков в адрес Украины. Если они сейчас 
не будут говорить о каких-то мнимых и мифических побе-
дах в будущем со стороны Украины, будет очень трудно 
объяснить, зачем это все, зачем нужно отрывать от своей 
страны и отправлять в адрес Украины такие многие и нуж-
ные им миллиарды долларов. Зачем вообще тогда про-
должать развязывать все более активные действия в воен-
ном плане на территории Украины, если это не будет иметь 
никакого потенциального успеха на поле боя, — сказал 
Денис Пушилин. — Наши военнослужащие не обращают 
внимания на эти заявления. Они шаг за шагом, метр за ме-
тром продолжают освобождать Русскую землю.
■
Нашли важный трофей 
Один из самых эффективных российских снайперов в зоне 
СВО уничтожил украинского националиста, который но-
сил немецкую каску времен войны с эмблемой СС. 
— Ликвидировали украинского военного, который ходил 
в каске времен войны, на которой были нарисованы руны 
СС, — рассказал снайпер. — В качестве доказательства 
ликвидации военнослужащие моего подразделения за-
брали каску. Она теперь хранится в небольшом музее тро-
феев в месте расположения моей группы. 
■
Солдаты армии противника дезертируют все чаще 
Командование ВСУ скрывает реальные потери и число де-
зертиров. Об этом рассказал боец вооруженных сил Укра-
ины Максим Попков, попавший в российский плен в райо-
не Орехова Запорожской области.
— Много без вести пропавших. Когда нас в Орехов засе-
лили, мы спросили, где нам можно лечь. Просто там везде 
вещи, сумки. Мы спросили: «Тут же спит, наверное, кто-
то?» А нам ответили, что нет. Это «двухсотые» (убитые. — 
«ВМ») и «пятисотые» (дезертиры. — «ВМ»). Много их. 
Просто никто об этом не говорит. С «пятисотых» в тюрьму 
в основном. Там от пяти до семи лет тюрьмы. При этом, 
прежде чем отправить бойцов на фронт, командование за-
бирает документы и личные вещи.

М
АР
И
Я

 Х
АП

Ц
ОВ
А

СТ
АН

И
СЛ
АВ

 К
РА
СИ

Л
ЬН

И
КО
В/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



5Актуальное интервьюВечерняя Москва 7 мая 2024 года № 82 (29716) vm.ru

женного в 1945 году над Рейхстагом. Миссия 
второй — связать села и города побратимскими 
отношениями, основанными в знак благодар-
ности героям. Мотивом к таким побратим-
ствам являются подвиги конкретных людей, за 
которые они были удостоены высшей награды 
Родины. Составили список Героев Советского 
Союза из числа электроэнергетиков — в него 
вошли 87 человек. Например — Герой Совет-
ского Союза Петр Новиков, работавший после 
войны в «Ленэнерго». Мы побратали город Чер-
няховск, в освобождении которого он участво-
вал как летчик-штурмовик, и родной поселок 
героя Колодезный в Воронежской области. Так 
появилась одна из первых пар городов-побра-
тимов. Список стал пополняться. Потом были 
Кричев и Орел, Севастополь и Карталы, Тара-
совский и Барыш, Иловля и Великий Устюг, 
Рышканы и Добрянка, Керчь и Дигора… Эста-
фета продолжается.
Как обстоят дела с побратимством городов се-
годня?
К настоящему времени оформлены договоры 
о побратимствах между 40 селами и городами 
шести государств. Общая численность их насе-
ления — более двух миллионов человек. Всего 
действует 226 народных дипломатических ини-
циатив. В работу вовлечена общественность из 
более 500 городов и сел в 16 странах. 

Продуктивное взаимодействие

Александр Евгеньевич, а какие свидетельства 
подвигов ложатся в основу братской истории? 
Приведу пример. Евгений Лютиков — несосто-
явшийся выпускник Московского энергетиче-
ского института. Не успел окончить вуз — был 
призван на войну. Участвовал в Дебреценской 
военной операции. В качестве командира бата-
реи «Катюш» расчищал путь на Берлин конно-
механизированной группе генерала Плиева. 
Дошел до Будапешта, в пригороде которого при-
нял роковой бой. Сражался даже с оторванной 
левой рукой. Похоронен на воинском кладбище 
Керепеши, где упокоено более семи тысяч совет-
ских воинов. Так получилось, что мне довелось 
познакомиться с двумя братьями, один из кото-

рых учился в московской школе № 1601, которая 
носит имя Евгения Лютикова, а другой жил 
в Венгрии. Подружился с их семьей. Нашлись 
родственники Евгения Лютикова. Мы стали вос-
станавливать документы, связанные с судьбой 
этого офицера и популяризатора науки. Не-
сколько раз встречался с руководством и коллек-
тивом школы. Решили породнить город Дебре-
цен в Венгрии и Пугачев в Саратовской области, 
где в 1921 году родился будущий герой.
И что дальше?
Идея сбережения памяти о Евгении Лютикове 
привлекла студентку МГИМО Камилу Дахаеву, 
которая в своей выпускной квалификационной 
работе создала бизнес-модель отношений меж-
ду Дебреценом и Пугачевом. В ее основу поло-
жен трансфер технологии переработки про-
мышленных и бытовых отходов. Технология 
реализована в венгерском городе, где отходы 
превращают в биогаз, а уже тот — в электроэ-
нергию. По сообщениям в СМИ, большие отва-
лы мусора скопились вокруг Пугачева. Вот и по-
думали совместно с электроэнергетиками: по-
чему бы по формуле «Родина подвига — Родине 
героя» не экспортировать решение в области 
альтернативной генерации из Венгрии в Рос-
сию. Бизнес-модель симметричная: по принци-
пу технологического реверса Саратовская об-
ласть потенциально поделится с венгерским 
городом адаптационными решениями по пре-
образованию солнечной энергии в электриче-
скую. Ведь под Саратовом действуют четыре 
солнечные электростанции общей установлен-
ной мощностью 70 МВт. Аналогичные идеи ре-
шили воплотить при братании двух других го-
родов — Вены и Кирова. В бизнес-модель этой 
пары заложили консорциум ядерной медици-
ны, идея продвигалась в Российско-Австрий-
скую смешанную комиссию по торгово-эконо-
мическому сотрудничеству. Кстати, по данной 
теме также в МГИМО успешно защищена ква-
лификационная работа выпускницей бакалав-
риата Александрой Вега-Герасенко. Словом, 
в форсайтинг побратимских социально-эконо-
мических связей вовлекаем школьников, сту-
дентов, инженерно-технические кадры, биз-
нес-сообщества. Разрабатываем производ-
ственно-технологические цепочки и коопера-
ционные связи.
Вопрос практического применения: а как реали-
зовать на деле такие идеи? 
Для начала мы внимательно анализируем, на-
сколько города инфраструктурно и содержа-
тельно подходят друг другу, сравниваем их со-
циально-экономические профили, находим 
точки пересечений. Создается матрица пере-
секающихся интересов и возможностей. В точ-
ках совместного роста и конструируются буду-
щие активности как совместные действия му-
ниципалитетов или сельских территорий. При-
влекая школы, колледжи, вузы, трудовые 
коллективы, ветеранские структуры, операто-
ров туризма и субъекты бизнеса, проводим 
сов местные игры. Кульминационным пунктом 
таких видео-конференц-диалогов становится 
разработка предложений для руководства го-
родов и сел по организации совместной дея-
тельности после вступления в братский союз. 
Это не обязательно два субъекта отношений, 

часто три, иногда семь и более. Отмечу: 
форсайт-игры дают возможность подросткам 
приобретать уникальную компетенцию по 
конструирования будущего с очень высокой 
степенью реального воплощения в жизни вы-
рабатываемых идей. В процессе игры ребята 
постигают основы стратегического мышле-
ния, учатся проводить мозговые штурмы, рабо-
тать в команде, выстраивать коммуникации. 
Они погружаются в разные ситуации с требо-
ванием предложить что-то действительно сто-
ящее для конкретного города или поселка. Од-
но дело — память и прошлое, а другое — мысль 
о завтрашнем дне, формирование коллабора-
ций для развития будущего. 
Вот недавно мы провели форсайт-игру между 
городами Польши и Кыргызстана. Благодаря ей 
предприниматели двух стран обменялись пред-
ложениями о сотрудничестве и даже начали 
диалог о реализации востребованной для обе-
их сторон продукции. При этом польские участ-
ники предложили содействие в установке на 
воинском кладбище в городе Кенджезин-Козле 
на братской могиле № 261 памятной доски во-
ину-киргизу Герою Советского Союза Асанбеку 
Оторбаеву.
В феврале прошла форсайт-игра между уча-
щимися школ Казани, откуда родом Герой Со-
ветского Союза Петр Гаврилов — последний 
защитник Брестской крепости, и Бреста. Педа-
гоги отметили с удивлением, что девятикласс-
ники способны серьезно рассуждать о промыш-
ленных связях и грузоперевозках товаров с за-
пада на восток и обратно. 
Можно назвать и другие примеры подобных 
диалогов. Очень яркой была игра в проекции 

«Берлин — Сочи — Астана». В основе — подвиг 
Героя Советского Союза Ильи Сьянова. 30 апре-
ля 1945 года старший сержант, командуя стрел-
ковой ротой, возглавил последнюю атаку 1-го 
батальона капитана С. А. Неустроева на здание 
Рейхстага и в числе первых ворвался в него. Де-
ти из России и Казахстана, зная историю и изу-
чив профили не только своих городов, но и Бер-
лина, предложили «три кита братания» — соз-
дать коллаборации в сфере реабилитационной 
медицины, военно-мемориального туризма 
и школьного образования. 
Практический выход — инициатива о создании 
в Сочи на базе одного из санаториев Междуна-
родного молодежного оздоровительного лаге-
ря имени Сьянова. Первую смену задумано 
провести в год 80-летия Великой Победы. Сей-
час ищем сторонников этой идеи.

Восстановление исторической 
справедливости
А вам доводилось встречаться с героями, о под-
вигах которых рассказываете?
Да, я был лично знаком с Героями Советского 
Союза летчиком Алексеем Катричем и компол-
ка в годы войны Иваном Третьяком. По основа-
нию их подвигов реализуются народные дипло-
матические инициативы «Москва — Харьков» 
и «Опочка — Гагарин — Хорол». Мы познакоми-
лись во время моей службы в Главкомате войск 
противовздушной обороны страны. Так как 
Алексей Катрич 12 августа 1941 года совершил 
первый в истории мировой авиации высотный 
таран в небе Тверской области, предложили 
создать мемориал на этой территории в память 
об этом событии. Что касается Третьяка, то его 
бюст в его родном украинском городе демонти-
рован. Это, конечно, беда.
Вы создаете и новые объекты военно-мемори-
ального наследия. Можете привести примеры?
Да, безусловно. В Барнауле нашими доброволь-
цами-подвижниками восстановлена Аллея ге-
роев. В Севастополе определили границы места, 
где до сих пор находят останки воинов. В Архан-
гельской области создали парк памяти имени 
Героя Советского Союза Мамонова. В Новгород-
ском районе установили памятник Герою Со-
ветского Союза Литвинову в лесной местности, 
где его танк был подбит, а сам командир роты 
получил смертельное ранение. Каждый такой 
объект должен иметь статус и границы, постав-
лен на учет. 
Проводим работу по устранению исторических 
неточностей. Можно вспомнить в этой связи 
летчика Геннадия Троицкого. Он совершил 
уникальный таран — на высоте до 100 метров 
уничтожил фашистский самолет. До сих пор счи-
талось, что подвиг был совершен в границах 
Ярославской области. Но мы доказали, что таран 
совершен в Тверской области. Скоро пройдет 
подтверждающая поисковая экспедиция. 

Немой укор государствам

Александр Евгеньевич, как пришли к идее побра-
тимства городов?
В 2005 году в Академии военных наук России по 
моей инициативе был организован Институт 
социальной памяти. Изначально — для увеко-
вечения памяти защитников Отечества, рекон-
струкции искажений прошлого и социальной 
реабилитации забытых имен и выпавших из 
истории событий. Меня пытались переубедить, 
дескать, почему социальная, народная, а не 
историческая память. Время показало: вторже-
ние в историю политики на Западе чревато 
фальсификацией прошлого, отрывом людей от 
правды. Для защиты священной памяти нужна 
народная дипломатия, требуется сочетание эт-
нической, общественной, церковной, истори-
ческой, генетической и солитонной памяти. 
Социальная память — это системный феномен 
и комплекс действий
Социальную память сейчас как раз пытаются на-
рушить, исковеркать. В некоторых странах мы 
все чаще видим снос памятников. Как, на ваш 
взгляд, можно бороться с этой бедой?
Наша главная забота — разработать и внести 
через МИД в ООН проект Конвенции «Об охра-
не военно-мемориального наследия Второй 
мировой войны». Проект этого международно-
го акта разработан Институтом социальной 
памяти в содружестве с Юридическим институ-
том Алтайского госуниверситета, круг партне-
ров расширяется. В прошлом году с участием 
экспертов Франции, Сербии, Польши, Казах-
стана, Кыргызстана, Азербайджана, Молдовы, 
Таджикистана, Беларуси и России в Бресте об-
судили в первом чтении документ. Сейчас гото-
вим второе экспертное слушание. Из предпри-
нимаемых нами мер — открытые обществен-
ные суды над теми, кто предпринимает ван-
дальные действия, разработка поправок 
в процессуальные кодексы, оперативное реаги-
рование на противоправные эксцессы в отно-
шении объектов военно-мемориального насле-
дия. Предложили туристической индустрии 
России и Беларуси реализовать концепцию во-
енно-мемориального туризма. Это когда, путе-
шествуя, люди посещают памятники и захоро-
нения советских воинов, фотографируют и вы-
кладывают в социальных сетях их состояние. 
Нас волнует проблема так называемых бесхо-
зов — и в России есть памятные места вне муни-
ципального учета. Предложили провести в ряде 
регионов страны общественную инвентариза-
цию таких памятников. Сотни памятников 
и могил в лесной местности находятся на грани 
исчезновения и в других странах. Этого нельзя 
допустить! Предлагаем провести совместную, 
с участием поисковых отрядов СНГ экспеди-
цию по их паспортизации.. 
Как ищете сторонников в других государствах?
Памятники, которые сейчас разрушают в раз-
ных городах и странах, — немой укор всем на-
родам и государствам. Благодаря работе Инсти-
тута социальной  памяти мы продолжаем ком-
муникации с разными городами, их жителями, 
активистами. Видя сильно поляризованное об-
щество в ряде стран, стараемся найти опору 
в тех, кто поддерживает курс памяти. Таких лю-
дей много, даже там, где режим диктует свои 
правила. Это касается и бизнеса, и простых го-
рожан, верных подвигам героев прошлого, зна-
ющих настоящую цену истории. Есть у нас меч-
та сформировать многостороннее побратим-
ство с участием городов и сел Азербайджана, 
Беларуси, Грузии, Молдовы, Казахстана, России 
и других стран.. 

Незаслуженно забытые

Александр Евгеньевич, давайте вернемся к тому, 
как создавали Институт социальной памяти. Чем 
и кем вдохновились? 
Как-то в интернете встретилось упоминание 
о родном белорусском агрогородке Довске че-
рез призму литературы. Оказалось, что я не все 
знаю о малой Родине. Так что пришлось занять-
ся белыми пятнами. И фактически вернуть зем-
лякам, современникам из небытия незаслужен-
но забытого писателя XIX века — Владимира 
Людвиговича Кигна. Он публиковался под 
псевдонимом Дедлов. Ученик Ивана Тургенева, 
сподвижник Антона Чехова и Адриана Прахо-
ва, биограф Виктора Васнецова, он десять лет 
наблюдал, как русские художники расписыва-
ли Киевский Владимирский собор. Издал об 
этом уникальную монографию. Институт соци-
альной памяти ее переиздал спустя сто лет. Вос-
становлено не только творческое наследие пи-
сателя Кигна-Дедлова (в единой серии — семь 
книг), но и место захоронения всей семьи, а бе-
лорусов сподвигли создать именной музей в се-
ле Дедлово. Работа получила хороший отклик 
в обществе. И мы решили двигаться дальше. 
Как дальше развивалась инициатива?
Опираясь на книгу Дедлова «Переселенцы и но-
вые места», решили установить сестринские 
отношения между сибирским селом Федораев-
ка, основанным крестьянином-белорусом из-
под Могилева по имени Федорай, с селом Федо-
ровка в Белоруссии, где провел детство и где 
похоронен сам писатель. А дальше было созда-
ние памятника командиру «Молодой гвардии», 
фронтовику Ивану Васильевичу Туркеничу. По-
том — восстановление полностью забытого ос-
нователя противовоздушной обороны России 
генерал-майора Георгия Бурмана. В Москве на 
Новодевичьем кладбище Институт социальной 
памяти установил ему памятник. Реконструи-
ровали место захоронения военного врача-хи-
рурга Николая Склифосовского. В 2010 году, 
когда я работал в электроэнергетике, организо-
вали две мощные всероссийские экспедиции — 
эстафету Знамени Победы и Международную 
эстафету памяти и благодарности «Родина под-
вига — Родине героя». Суть первой — передача 
на вечное хранение в электросетевые предпри-
ятия страны копии Знамени Победы, водру-

Сегодня в некоторых странах сносят советские памятники, забывая о подвигах героев. Как сохранить историю и укрепить связи между городами и народами, 
в интервью «ВМ» рассказал директор Института социальной памяти, член президиума Академии военных наук России, координатор Международной эстафеты 

памяти и благодарности «Родина подвига — Родине героя» Александр Ужанов.

Военные подвиги героев становятся основой для побратимства городов разных стран

Народная память жива

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

Продолжать 
дело сохранения 
мемориалов
необходимо даже 
в политически 
сложные времена

Александр Евгеньевич Ужанов родился 
в 1961 году. Окончил Житомирское выс-
шее училище радиоэлектроники ПВО, 
Российскую академию государственной 
службы при президенте РФ, Московский 
экономико-статистический институт. Пол-
ковник запаса. Эксперт Комиссии по во-
просам патриотического и духовно-нрав-
ственного воспитания детей и молодежи 
Совета при президенте РФ по межнацио-
нальным отношениям.
С 1999 по 2009 год трудился в ФГУП «Рос-
оборонэкспорт» и Государственной кор-
порации «Ростехнологии». Возглавлял 
структуры по связям с общественностью 
в ПАО «Россети», АО «ТВЭЛ», ООО «Агро-
промкомплектация» и «ВЭБ-Капитал». 
Доцент МИЭП МГИМО МИД России, кан-
дидат социологических наук. Директор 
Института социальной памяти. Член Сою-
за писателей России. Александр Ужа-
нов — биограф выдающегося конструкто-
ра стрелкового оружия Михаила Калаш-
никова. В настоящее время Ужанов — 
преподаватель в МГИМО МИД России. 

ДОСЬЕ

22 июня 2010 года. Директор Института социальной памяти, координатор Международной эстафеты памяти и благодарности «Родина подвига — Родине героя» Александр Ужанов (в центре) в День памяти и скорби 
принял участие в памятном мероприятии возле памятника командиру «Молодой гвардии» подпольщику и фронтовику Ивану Васильевичу Туркеничу, установленному по инициативе Института социальной памяти
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Готовы трудиться наравне с опытными проводниками

Студенты разрабатывают интерактивный маршрут по району

Соревнования состояли из 
трех частей, рассказал боец 
отряда, второкурсник Р  ГАУ-
МСХА Владимир Смирнов.
— Первый этап был командо-
образующим. На специально 
подготовленной базе отдыха 
мы проходили активные тема-
тические головоломки, — по-
делился с «ВМ» студент. — 
Сначала я переживал, что на-
ши соперники, кадровые 
опытные проводники, отне-
сутся к нам враждебно. Но 
они оказались приветливы-
ми, мы сдружились, впечатле-
ния остались позитивные.
Второй этап стал самым слож-
ным, отметил Смирнов.
— Это был практический блок. 
Например, участники прохо-

дили тест по «Стандарту обслу-
живания пассажиров» — глав-
ной инструкции проводника. 
У нас проверили навыки рабо-
ты с СИОП (средство иденти-
фикации и  обслу-
живания пассажи-
ров. — «ВМ»), спо-
собность оказать 
первую помощь 
в нештатной ситуа-
ции, имитации воз-
горания. Затем бы-
ла посадка на рейс, 
роль пассажиров играли ста-
тисты. Еще одно задание — 
подготовка вагона повышен-
ной комфортности.
В ходе финального этапа су-
дьи проверяли творческие 
способности.

— Мы представили неболь-
шие сценки по типу КВН, 
а также домашнее задание — 
видеоролик. В главной сек-
ции мы показали художе-

ственный номер: 
парный танец двух 
не ладивших по-
началу проводни-
ков, которые поз-
же сработались. 
Они поняли, что 
в трудную минуту 
можно положить-

ся друг на друга, — рассказал 
Владимир Смирнов. — До по-
следнего в победу верилось 
слабо. Но в результате мы 
всем доказали, что не хуже 
опытных кадровых прово-
дников, а им под стать.

Профессия проводника при-
влекает студента уже давно.
— На первом курсе я вступил 
в студенческий отряд, потому 
что еще в школьные времена 
более четырех лет занимался 
волонтерством: хотелось ак-
тивно участвовать в универ-
ситетской жизни, — поделил-
ся Смирнов. — Выбрал отряд 
проводников. В детстве я каж-
дое лето с родными ездил на 
поездах. Из приятных воспо-
минаний выросло желание 
посмотреть обратную сторо-
ну работы. Кстати, уже триж-
ды я ездил «на целину» — так 
у нас называют полноценный 
рабочий сезон на перевозках.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Проект получил название «На 
карте Москвы. Аэропорт». Его 
главная цель — выявить и из-
учить локальную идентич-
ность района. 
— Проект в первую очередь 
расширяет знания студентов 
о местности и локациях в райо-
не учебного корпуса РАНХиГС 
на улице Черняховского, — де-
лится один из кураторов про-
екта, заместитель директора 
Центра прикладной истории 
РАНХиГС Екатерина Мельни-
чук. — Нам показалась ин-
тересной сама идея того, что 
студенты, которые регулярно 
учатся в этом корпусе у стан-
ции метро «Аэропорот», поуча-
ствуют в таком значимом соци-
окультурном проекте.
Результат исследования сту-
денты оформят в двух форма-
тах: в виде бумажной карты 
и интерактивного сайта. С их 
помощью любой желающий 
сможет пройтись по району 
и узнать много нового. Всего 
на карту планируется нане-
сти порядка 20 значимых 
для района объектов. А сайт 
включит в себя все материа-
лы, собранные студентами: 
исторические справки, интер-
вью с жителями и сотрудника-
ми музеев и многое другое. 
Проект органи зован Центром 
прикладной истории и кафе-
дрой территориального раз-
вития имени В. Л. Глазычева 
в РАНХиГС. В нем заняты сту-
денты самых разных дисци-
плин. В команду входят буду-
щие историки, урбанисты, 
социологи, антропологи, экс-
курсоводы и даже филологи. 
Все вместе они изучают исто-
рию района и его нынешнее 
состояние. Работа предстоит 
масштабная.
— Проект начался еще в мар-
те, — отмечает Екатерина 
Мельничук. — Так как у нас 
студенты младших курсов — 
первого и второго, — то сна-
чала для них был прочитан 
цикл лекций.
На занятиях ребята узнали 
много нюансов, с которыми 
придется столкнуться в про-
цессе грядущего исследования. 

— Лекции были посвящены 
креативным и антропологи-
ческим методам исследова-
ния города. На занятиях сту-
денты  узнали, как изучать 
воспоминания людей, об-
щаться с пред ста-
ви телями местных 
сообществ, ведь 
история хранит-
ся не только в мате-
риальных объек-
тах, — делится Ека-
терина.
Студентам даже 
рассказали, как правильно 
брать интервью, обсудили 
этические вопросы, которые 
возникают при работе с ре-
спондентами.
— Для работы студенты бы-
ли разделены на шесть лабо-

раторий по разным темам, 
примерно пять человек 
в каждой. Плюс один-два ку-
ратора из числа сотрудников 
университета, — рассказыва-
ет Мельничук.

Как раз в этой части 
и начи нается все 
самое интересное. 
Студентам предсто-
ит множество про-
гулок по важным 
для района местам. 
Все они разделены 
на шесть больших 

тем, каждой из которых как 
раз и занимается отдельная 
лаборатория. Первая посвя-
щена теме авиации. Все-таки 
район обязан своему назва-
нию первому в Москве Цен-
тральному аэродрому имени 

М. В. Фрунзе на Ходынском по-
ле. Вторая значимая тема по-
священа спорту. В районе рас-
положен знаменитый стадион 
«Динамо». Студенты несколь-
ко раз посетили его с экскур-
сией. Более многослойную 
карту помогут составить сту-
денты, работающие над тема-
ми: искусство, литература, го-
родская антропология, психо-
логия.
Результат исследования будет 
раскрывать район с разных 
сторон. Дополнительно по 
маршруту будет составлен 
квест-викторина, чтобы гу-
лять было интересно и взрос-
лым, и детям. «Тестируют» 
квест студенты на своих кура-
торах. Вместе им предстоит 
еще несколько раз пройтись 

по району. Студенты в рамках 
прогулок показывают уже го-
товые материалы, а кураторы 
подают идеи для доработки. 
Презентовать карту планиру-
ют 8 и 9 июня. После этого бу-
мажные экземпляры разра-
ботки можно будет найти на 
разных районных площадках. 
А сайт со всеми собранными 
материалами станет доступен 
любому желающему. В планах 
на будущее — разработать та-
кие маршруты и для других 
районов, где находятся корпу-
са РАНХиГС: на Пречистен-
ской набережной, в районах 
Коломенское и Юго-Запад 
и близ станции метро «Шабо-
ловская».
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Искали вещи солдат, а нашли детский лагерь
В слете приняли участие во-
семь поисковых отрядов из 
школ столицы, Московской 
и Калужской областей.
— Конечно, перед тем как от-
правиться в экспедицию, 
ребята хорошо подготови-
лись, — рассказывает руково-
дитель ВПО «Нарский рубеж» 
Екатерина Миронова. — Они 
обучались в школе юного по-
исковика и на тренировочных 
сборах. Каждый из участни-
ков экспедиции сдал тесты на 
знание взрывоопасных пред-
метов: это важно для безопас-
ности ребят. В экспедицию 
поехали только обученные 
юные поисковики, которые 
получили необходимую атте-
стацию.
На слете собрались ребята от 
12 до 18 лет. Компанию им 
составили старшие коллеги: 
студенты университетов, 
а также специалисты различ-
ных организаций.
— Например, к нам присое-
динились специалисты ФГКУ 
«Центр по проведению спаса-
тельных операций особого 
риска «Лидер» МЧС России. 
Они углубили знания школь-
ников о том, чем занимаются 
саперы и пиротехники, — 
уточняет Екатерина Мироно-
ва. — А студенты, которые 
присоединились к слету, — 

наши бывшие воспитанни-
ки. Они окончили школу, соз-
дали свои поисковые отряды 
и вместе с ними ездят в раз-
ные места нашей страны. 
У них большой опыт, кото-
рым они могут поделиться со 
школьниками.
К сожалению поисковых 
групп, крупных находок им 
сделать не удалось. Во вре-
мя экспедиции были обна-
ружены гильзы и осколки. 

Они подтвержда-
ют, что в районе 
двух де ревень про-
ходили бои.
— Из любопытно-
го: мы нашли мно-
го вещей, которые 
доказывают, что когда-то здесь 
располагался детский лагерь. 
Мы нашли, например, пионер-
ский горн и много игрушеч-
ных солдатиков, — делится 
воспоминаниями Миронова.

Несмотря на то что 
существенных на-
ходок сделать не 
удалось, ребята 
получили большой 
опыт работы с ме-
таллоискателем: 

научились распознавать зву-
ки, которые он издает, натыка-
ясь на разные по составу вещи.
— Поскольку весной пока еще 
было прохладно, мы не риско-
вали разбивать палаточные 

лагеря. Мы не хотели, чтобы 
дети простудились и заболе-
ли, — подчеркивает Екате-
рина Миронова. — Поэтому 
в этот раз ребята расположи-
лись на территории пансиона-
та. Сейчас же мы планируем 
экспедицию, которая пройдет 
в конце июня. Вот там уже ре-
бята будут проживать полно-
стью в походных условиях.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

28 апреля. Руководитель ВПО «Нарский рубеж» Екатерина Миронова (справа) проводит 
поисковые работы возле деревни Воробьи вместе с отрядом «Звезда» из троицкой гимназии 
имени Н. В. Пушкова

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
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УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
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МЫ 
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РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Военно-патриотическое объединение (ВПО) «Нарский рубеж» провело слет поисковых отрядов. Экспедиция прошла 
в районе деревень Воробьи и Акатово, расположенных в Калужской области.

Бойцы студенческого отряда проводников «Синогер» на базе Российского государственного аграрного университета — 
МСХА им. К. А. Тимирязева одержали победу на ежегодном всероссийском конкурсе профессионального мастерства.

Студенты Президентской академии запустили исследовательскую лабораторию по изучению Москвы. В рамках пилотного проекта будет 
составлена новая карта района Аэропорт с интерактивным маршрутом прогулки. «ВМ» узнала подробности.

3 мая. В рамках проекта студенты посетили занятие РАНХиГС «Москва без окраин: личные истории в пространстве музея» в Музее Москвы. Слева направо: куратор 
выставки Алина Черепанова, студенты второго курса РАНХиГС Арсений Романовский и Мария Липская, научные сотрудники музея Иван Подлессных и Иван Печковский

Радиоприемник был 
символом статуса

История радио началась с то-
го, что в 1886 году молодой не-
мецкий физик Генрих Герц 
доказал на опытах наличие 
радиоволн. По словам дирек-
тора музея «Дедушкин чер-
дак» Павла Бритова, ученый 
описал это как «забавный фи-
зический фокус, который вряд 
ли принесет пользу людям». 
— В нашей коллекции содер-
жатся предметы как зарубеж-
ного, так и отечественного 
производства, — 
рассказывает на-
учный сотрудник 
интерактивного 
музея «Дедушкин 
чердак» Игорь Гор-
фин. — Среди них 
есть радиоприем-
ник «Огонек», ко-
торый выпускал с 1955 го-
да московский радиозавод 
«Красный Октябрь». 
Как добавляет Игорь Горфин, 
эта модель часто фигурирова-
ла в культовых советских ки-
нокартинах. Одной из таких 
была «Высота» с участием Вла-
димира Высоцкого. 
— С помощью техники режис-
серы часто показывают статус 
и состоятельность персона-
жей. Так было в фильме «Дев-
чата», — говорит Горфин. — 
Там были показаны два радио-
приемника «АРЗ» в разных 
комнатах. У бригады передо-
виков, регулярно получающих 
премии, стоял более «наворо-
ченный» экземпляр, а у тех, 
кто попроще, была более рас-
пространенная модель.
Уникальность абсолютно всех 
приемников «АРЗ», по словам 
Игоря Горфина, заключалась 
в картинках, размещенных на 
корпусе. Модели собирались 
на разных заводах по всей 
стране, и в зависимости от ме-
стонахождения завода на кор-
пус крепилась картинка с до-
стопримечательностями ре-
гиона.
Наверху одного из стеллажей 
музея можно заметить круп-
ную «коробку». Однако стоит 
она там далеко не для хране-
ния вещей.

— Это немецкий радиоприем-
ник Telefi nken, выпущенный 
в 1939 году, — рассказывает 
директор «Дедушкиного чер-
дака» Павел Бритов. — Его 
привез один из военных кор-
респондентов известному 
коллекционеру Валентину 
Алексееву. До этого приемник 
работал в консульстве Третье-
го рейха в Бухаресте.
Среди интересных экспона-
тов музея можно встретить 

радиоприемник со 
сглаженными угла-
ми, внешне похо-
жий на крупный 
тостер с мембра-
ной для звука.
— Некоторые счи-
тают, что наша 
электроника «так 

себе», однако есть выдающие-
ся экземпляры, — рассказыва-
ет научный сотрудник «Дедуш-
киного чердака». — Радиопри-
емник «Волна» начали выпу-
скать с 1957 года, а в 1958-м 
представили на Всемирной 
выставке в Брюсселе. Там эта 
модель получила Гран-при 
и Золотую медаль за дизайн.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Сегодня в России отмечается День радио. 
В преддверии праздника корреспондент «ВМ» 
отправилась в интерактивный музей 
«Дедушкин чердак», где узнала об уникальных 
отечественных и зарубежных моделях радио. 

должен уметь
Проводник пассажир-
ского вагона знает пра-
вила технической экс-
плуатации железных 
дорог, безопасной по-
садки и высадки пасса-
жиров, нормы деловой 
этики. Он проверяет 
снабжение состава то-
пливом, водой, постель-
ным бельем, чайной 
продукцией, соблюдает 
санитарные нормы, про-
ходит регулярные ме-
досмотры, готовит вагон 
в рейс, умеет действо-
вать при ЧП и ЧС.

Гендиректор осужден 
за допущение крупного пожара
В ноябре 2022 года на Комсо-
мольской площади горел кир-
пичный склад, огонь распро-
странился на две с половиной 
тысячи квадратных метров. По 
информации МЧС, тогда по-
гибли семеро человек, семе-
рых пострадавших 
спасли полицей-
ские.
— Было возбужде-
но уголовное дело 
по статье «Наруше-
ние требований 
пожарной безопас-
ности», — сообщили в Мо-
сковской межрегиональной 
транспортной прокуратуре.
Следствие провело проверку 
и выяснило, что генеральный 
директор ООО «Ново Фло-
ре» Андрей Марчелюк с 2019 
по 2022 год не принимал над-
лежащие меры по соблюде-
нию требований пожар-
ной безопасности, из-за чего 
20 ноября 2022 года случился 
пожар на складе цветов.
Адвокат Евгений Шаламов 
рассказывает, что, кроме се-
мерых погибших, одному по-
терпевшему был причинен 
тяжкий вред здоровью.
— Кстати, подсудимый полу-
чил среднее наказание, так как 

по части третьей статьи макси-
мальное наказание предусмо-
трено до семи лет лишения 
свободы с лишением права за-
нимать определенные долж-
ности или заниматься опреде-
ленной деятельностью до трех 

лет, — рассказыва-
ет Шаламов. 
Суд принимал во 
внимание, что Мар-
челюк первый раз 
привлекался к от-
ветственности, по-
ложительно харак-

теризовался. К тому же у него 
есть право при хорошем пове-
дении через полтора года вы-
йти на свободу условно-до-
срочно. 
— Но в связи с участившимися 
случаями крупных пожаров 
я считаю, что надо снять мора-
торий на проверки компаний, 
который сейчас существует 
у прокуратуры, это расхола-
живает руководителей, — счи-
тает Евгений Шаламов. — Ког-
да на предприятия регулярно 
приходят контролирующие 
органы, случаи совершения 
преступлений сводятся к ми-
нимуму.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Мещанский суд приговорил 
гендиректора ООО «Ново Флоре» Андрея 
Марчелюка к трем годам лишения свободы.

история
Деревня Воробьи была 
выбрана, потому что 
здесь осенью 1941 года 
проходили бои. Фашист-
ские захватчики наступа-
ли на Москву, методично 
захватывая все новые 
и новые населенные пун-
кты, расположенные 
на подступах к ней. 
В районе деревни Воро-
бьи бои проходили начи-
ная с октября. Последние 
столкновения относятся 
к концу декабря. Весной 
1942 года жители дерев-
ни похоронили в ее цен-
тре всех погибших в боях 
советских солдат.

6 мая. Научный сотрудник музея «Дедушкин чердак» 
Игорь Горфин держит в руках радиоприемник «Огонек». 
Фото: Виктория Биятова

громкое дело

интересно
Днем рождения радио 
считается 7 мая 1895 го-
да. Тогда на заседании 
физического отделения 
Русского физико-хими-
ческого общества изо-
бретатель Александр 
Попов представил пер-
вую в мире искровую 
беспроводную приемо-
передающую радиоси-
стему. Со временем вво-
дились правки, увеличи-
вался радиус сигнала. 
В 1897 году дальность 
действия радиостанций 
была всего пять киломе-
тров. К лету 1901 года 
она увеличилась 
до 150 километров. 

я отведу тебя 
в музей

Новая карта района Аэро-
порт, разработанная сту-
дентами РАНХиГС в ис-
следовательской лабора-
тории, появится и в рай-
онных музеях, партнерах 
проекта — Музее «Дина-
мо» и Центральном доме 
авиации и космонавтики 
ДОСААФ России. Таким 
образом сам район станет 
логичным продолжением 
выставок. А карта и сайт 
будут способны хотя бы 
отчасти заменить экскур-
совода по всем красотам 
исторического района.

кстати

дорогу 
молодым

есть такая
работа

дороги победы
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Важно проверить 
все документы
На что необходимо обратить 
внимание при выборе лаге-
ря, чтобы отправить ребенка 
в хорошее место? Что де-
лать, если со школьником 
что-то стучится во время от-
дыха? «ВМ» узнала у юриста 
подробнее о правовой под-
держке детского туризма.

Детские лагеря разделяются 
еще на несколько видов: оздо-
ровительные, образователь-
ные и тематические.
— Первое, на что надо обра-
тить внимание — в порядке 
ли документы учреждения, — 
рассказывает адвокат Екате-
рина Кочина. — Некоторые 
тематические лагеря могут 
работать без лицензии. А вот 
те, которые предоставляют 
образовательные или оздоро-
вительные услуги, обязаны ее 
иметь.
Учреждения, где школьники 
находятся более четырех ча-
сов в сутки, должны быть 
включены в региональный 
реестр организаций отдыха 
детей и их оздоровления.
По словам Кочиной, родите-
лям стоит заранее узнать 
о персонале, который будет 
контактировать с ребенком. 
Найти информацию об уров-
не их образования и квалифи-
кации, а также о наличии не-
обходимых допусков для ра-
боты со школьниками.
— Кроме того, стоит посмо-
треть фотографии и описание 
территории лагеря. Есть ли 
ограждения? Расположен ли 
лагерь в тихом районе? Есть 
ли там камеры видеонаблюде-
ния? Если дети будут купаться 
в море, то на берегу обяза-
тельно должна быть спаса-
тельная станция. Кроме того, 

на территории должны кру-
глосуточно дежурить охрана 
и медицинский персонал, — 
отмечает адвокат.
Во время нахождения ребенка 
в детском лагере ответствен-
ность за его жизнь и здоровье 
полностью лежит на учрежде-
нии. Если произошла чрезвы-
чайная ситуация, школьнику 
обязаны оказать первую по-
мощь и уведомить родителей 
о произошедшем.
— В случае, когда сил штатно-
го медицинского персонала 
не хватает, ребенка должны 
отправить в больницу. Для то-
го чтобы там не возникло ни-
каких проблем при оказании 
школьнику помощи, у адми-
нистрации лагеря должно 
быть согласие родителей на 
проведение медицинского 
вмешательства в период пре-
бывания ребенка на отдыхе. 
Этот документ можно пере-
дать при отправлении школь-
ника на отдых, — рассказыва-
ет Кочина. — Следует пом-
нить, что руководители лаге-
ря несут административную 
и уголовную ответственность 
за жизнь и здоровье его воспи-
танников.
Иногда случаются ситуации, 
когда дети получают травмы 
от сверстников или задири-
стых ребят постарше. По сло-
вам Кочиной, в таких случаях 
ответственное лицо будет 
определяться исходя из фак-
тических обстоятельств.
— Но не стоит акцентировать 
внимание ребенка на возмож-
ных неприятных ситуаци-
ях, — уточняет адвокат. — На-
строй ребенка на пребывание 
в детском лагере очень важен. 
В том числе он помогает избе-
жать негативных событий.

Родители выбирают 
тематические смены 

Выбор детских лагерей в на-
шей стране очень разнооб-
разный.
— Например, есть пришколь-
ные, речные, палаточные, 
а также круглосуточного пре-
бывания: санатории и лагеря 
отдыха, — рассказывает руко-
водитель направления сту-
денческих педагогических от-
рядов Центрального штаба 
молодежной общероссийской 
общественной организации 
«Российские студенческие от-
ряды» Елена Писарева.
В целом детские лагеря делят-
ся на два типа: региональные 
и федеральные — всероссий-
ские или международные дет-
ские центры (ВДЦ или МДЦ).
— Таких в нашей стране сей-
час пять, — уточняет началь-
ник отдела по работе с феде-
ральными детскими центра-
ми «Движения Первых» Ека-

терина Жилова. — Это, 
например, всем известный 
МДЦ «Артек» и ВДЦ «Орле-
нок», а также ВДЦ «Смена», 
ВДЦ «Алые паруса» и, нако-
нец, ВДЦ «Океан».
Есть два способа, благодаря 
которым ребенок может по-
пасть в лагерь. Первый — ро-
дители покупают ему коммер-
ческую путевку. Второй — ес-
ли ребенок активный, он 
 может принять участие в кон-
курсном отборе, который ор-
ганизован лагерем, его пар-
тнерами или регионом. Во 
многие учреждения можно 
получить скидку или поехать 
бесплатно по всевозможным 
квотам.
— Конкурсный отбор чаще 
всего проходит в федератив-
ных центрах. В региональных 
лагерях он встречается не так 
часто, — уточняет Екатерина.
Для каждой смены на сайте 
учреждения размещается по-
ложение конкурса. В нем есть 
информация о том, что ребе-
нок должен сделать. Чаще все-
го дети предоставляют свое 
портфолио с достижениями. 
Кроме того, им необходимо 
будет выполнить задания, ко-
торые соответствуют темати-
ке смены.
— Конкурсный отбор начина-
ется заранее, — отмечает Ека-
терина. — Все его этапы зани-
мают много времени. В связи 
с этим озадачиться покупкой 
путевки или прохождением 
конкурсного отбора стоит 
примерно за четыре-шесть 
месяцев до начала смены.
Кроме того, желающих пое-
хать в лагерь очень много, 
и путевки разлетаются доста-

точно быстро. А летом, по сло-
вам Жиловой, возникает еще 
одна проблема.
— Зачастую такие учрежде-
ния находятся у моря, куда 
летом съезжается вся Россия. 
Из-за этого билеты на поезд 
и самолет тоже придется ло-
вить, — рассказывает Екате-
рина. — И чем раньше роди-
тели озадачатся этим вопро-
сом, тем более выгодный с ло-
гистической точки зрения 
вариант они смогут приобре-
сти. В региональные учреж-
дения купить путевку, конеч-
но, проще.

К слову, лагеря бывают кру-
глогодичными и летними. 
В первые ребенок может пое-
хать в любой сезон. А вот вто-
рые начинают работу 1 июня 
и завершают 31 августа.
Поехать в лагерь могут дети от 
7 до 16 или 17 лет в зависимо-
сти от правил конкретного 
учреждения.
— Родители сами должны ре-
шить, с какого возраста на-
чать отправлять своего ребен-
ка в лагерь. Только они могут 
оценить, насколько их чадо 
готово к самостоятельному 

времяпрепровождению, — 
отмечает Елена Писарева.
Если ребенок увлекается, на-
пример, экологией или теа-
тральным искусством, роди-
тели могут поискать лагерь 
с тематическим уклоном. Так 
он проведет время не только 
весело, но и с пользой. В слу-
чае, если ребенок захочет по-
ехать именно во всероссий-
ский детский центр или ка-
кое-либо другое конкретное 
учреждение, взрослые могут 
выбрать в нем тематическую 
смену. Информация о них 
всегда есть на сайте лагеря.

Смены бывают 
разные по продол-
ж и т е л ь н о с т и . 
В среднем за пять 
и менее дней пре-
бывания ребенка 
в лагере родителям 
нужно заплатить 
20–40 тысяч руб-
лей. За одну-две 
недели — от 40 ты-
сяч рублей. Для бо-
лее длительных по-
ездок, до 21 дня, 
стоимость начина-

ется от 60 тысяч рублей. На 
цену путевки также влияет 
расположение и статус учреж-
дения.
— В палаточных лагерях, на-
пример, смены, как правило, 
не длятся более двух недель. 
Провести 21 день в таких ус-
ловиях детям может быть 
сложно, — рассказывает Ека-
терина.
После выбора и оплаты путев-
ки родители должны ознако-
миться с перечнем докумен-
тов, необходимых для зачис-
ления ребенка. Всегда нужны 

паспорт или свидетельство 
о рождении, выписка из шко-
лы и необходимые медицин-
ские справки.
Как правило, добирается ре-
бенок до лагеря за счет роди-
телей. По словам Екатерины, 
иногда это правило применя-
ется и для тех детей, которые 
выиграли путевку в конкурсе 
от учреждения.
— Но партнеры, которые ор-
ганизовывают отбор на свои 
смены в федеральных детских 
центрах, иногда оплачивают 
и проезд ребенка, — уточняет 
Екатерина. — Это условие 
прописано в положении кон-
курса, поэтому родители смо-
гут заранее понять, нужно ли 
закладывать деньги на поезд 
или самолет.
Когда ребенок поедет в ла-
герь, родителям стоит дать 
ему с собой некоторую сумму 
на карманные расходы.
— Для детей проводят экскур-
сии, делают совместные каче-
ственные фотографии — все 
эти дополнительные активно-
сти часто оплачиваются от-
дельно, — рассказывает Жи-
лова. — А на территории фе-
деральных детских центров 
есть и автоматы со сладостя-
ми, и кафе, и магазинчики 
с сувенирной продукцией. По-
этому, если есть возможность, 
лучше дать ребенку карман-
ные деньги.
Екатерина отметила, что ро-
дителям не стоит бояться от-
правлять детей в лагерь. Он 
очень помогает ребенку раз-
виваться как личность, а так-
же научиться справляться 
с разными эмоциями самосто-
ятельно.

1 июня 2022 года. Школьник Владимир Дьячков отправляется в летний лагерь. Родители провожают мальчика на смену. Автобус, который отвозит ребят в лагерь, 
забирал их от культурного центра ЗИЛ. Фото: Екатерина Алексеева

Летом в Подмо-
сковье будет ра-
ботать около 
100 детских ла-
герей. «ВМ» вы-
ясняла, как вы-
брать лагерь 
для ребенка 
и какую сумму 
предстоит по-
тратить на пу-
тевки. 

тенденция

Ребята становятся 
частью команды

Сейчас по всей стране активно форми-
руются летние программы для дет-
ских лагерей. Они у нас пользуются 
большой популярностью еще с совет-
ских времен. Современным детям, так 
же как и их родителям когда-то, очень 
нравится проводить свой летний от-
дых в таких учреждениях.
Направлений у лагерей сейчас очень 
много. Они могут быть тематически-

ми, например речными. Такие лагеря располагаются на 
берегу водоемов и включают в себя программу досуго-
вых, познавательных и развлекательных мероприятий, 
связанных с корабельным делом. Есть еще лесные — дети 
там живут в палатках, самостоятельно разводят костры, 
учатся простому быту и правилам выживания. Есть, ко-
нечно, и лагеря в привычном для всех понимании. Там, 
где школьники располагаются в корпусах, ходят в столо-
вую и проводят много времени на улице, участвуя во все-
возможных активностях. Все эти и другие программы 
очень нравятся современным детям, 
иначе эти направления перестали бы 
существовать. 
В соответствии с теми ценами на пу-
тевки, которые сейчас сформированы, 
каждый родитель может выбрать для 
своего ребенка самый удобный и инте-
ресный вариант летнего отдыха.
Требования к детским лагерям сейчас 
повышены. На их территории ребята 
должны быть в абсолютной безопас-
ности. Кроме того, там должно быть 
полное соблюдение санитарных норм. 
Это позволит обеспечить качествен-
ный отдых каждому ребенку.
Детям нравится проводить время в ла-
герях, потому что там они чувствуют себя частью большо-
го коллектива. В школе их с одноклассниками объединяет 
только учеба. А в лагере они ведут себя более раскованно, 
потому что им здесь комфортно: они могут найти едино-
мышленников в разных сферах. Ребята вместе проводят 
много времени на свежем воздухе, играют, принимают 
участие в творческих и спортивных мастер-классах или 
занятиях. Кроме того, лагерь позволяет ребенку позна-
вать мир, находясь в большом коллективе. Это помогает 
научиться работать в команде.
Регион, куда отправить ребенка в лагерь, каждая семья 
выбирает на свое усмотрение. Это может быть учрежде-
ние на берегу моря, чтобы дети купались и загорали. Или 
ребята могут оказаться в Подмосковье, чтобы одновре-
менно отдохнуть от городской суеты, но и быть при этом 
поближе к дому. В этом случае и родители будут меньше 
переживать.
Стоит отметить, что пребывание ребенка в лагере может 
быть безопаснее, чем, например, если он отправится к ба-
бушке и дедушке. В учреждениях повышенные требова-
ния к безопасности. Территория лагеря, если он не пала-
точный, чаще всего огорожена, поэтому убежать куда-то 
далеко и заблудиться у ребенка не получится. А вот в де-
ревне такое может произойти.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА МТПП 
ПО ТУРИЗМУ 
И ГОСТИНИЧНОМУ 
БИЗНЕСУ

мнение

Провести лето с пользой
Этим летом в оздоровительные лагеря планируют направить более 5,3 миллиона детей, сообщила вице-премьер РФ Татьяна Голикова. По ее словам, количество 

задействованных организаций в стране увеличится и составит почти 40 тысяч. Корреспондент «ВМ» узнала, какие варианты отдыха предлагают учреждения 
для ребят, какие документы нужно проверить родителям и как подготовить детей к самостоятельному времяпрепровождению. 

Активные дети 
могут получить 
бесплатную 
путевку за свои 
достижения 

Страницу подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО d.prohorenko@vm.ru

процент детей 
предпочитает 
провести летние 
каникулы в лаге-
ре. Об этом свиде-
тельствуют ре-
зультаты опроса, 
проведенного 
ВЦИОМ. 

51

тысяч детских ла-
герей работало 
прошлым летом 
по всей России. 
Это на тысячу 
больше, чем го-
дом ранее.

40

миллионов детей 
отдохнули в лаге-
рях летом 2023 го-
да. Такие данные 
приводит Мини-
стерство просве-
щения РФ.

5

процента детей 
ждут от поездки 
в лагерь встреч 
с друзьями и но-
вых знакомств. 
Об этом говорят 
данные ВЦИОМ.

63

тысяча вожатых 
работали в лаге-
рях в 2023 году. 
Всего в организа-
ции детского от-
дыха участвовали 
657 000 человек.

81

процентов детей 
из Москвы и обла-
сти, которые отдо-
хнули в лагерях 
летом 2023 года, 
провели канику-
лы в Подмоско-
вье. Такие дан-
ные приводит 
Мосстат.

99
комментарии экспертов
СЕРГЕЙ ЛАНГ
СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ

Если вы впервые решили 
отправить ребенка в лагерь 
и сомневаетесь, что он смо-
жет пробыть там без вас не-
сколько недель, посмотри-
те на то, как он ведет себя 
в быту. Очень важно, чтобы 
дети могли сами соблюдать 
личную гигиену: чистить зу-
бы, принимать душ и выби-
рать одежду по погоде. Как 
правило, те, кто ходил 
в детский сад, умеют это де-
лать. Самое главное, на что 
следует обратить внимание: 
начинает ли ребенок дис-
танцироваться от родите-
лей. Если он все еще не мо-
жет засыпать без них, 
а провести полчаса дома 
в одиночестве для него на-
стоящая трагедия, то к ла-
герю он пока не готов. И ро-

дители совершат ошибку, 
если отправят его с расче-
том, что там он научится са-
мостоятельности.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ 

Родители могут использо-
вать лагерь как вспомога-
тельный инструмент в вос-
питании ребенка. Там дети 
действительно могут нау-
читься быть самостоятель-
нее. Кроме того, лагерная 
программа насыщена все-
возможными занятиями. 
Также часто для детей там 
проводят экскурсии и пока-
зывают разные достопри-
мечательности. Ведь 
не у всех родителей есть 
возможность отвезти ре-
бенка в такие интересные 
места, особенно это касает-
ся далеких регионов. 

ПО МНЕНИЮ ДЕТЕЙ, В ЛАГЕРЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ДОЛЖНЫ БЫТЬ СЛЕДУЮЩИЕ УСЛОВИЯ, % 

По данным incamp.ru и ВЦИОМ

40% 
вкусная еда

28% 
доброжелательное 
отношение

24% 
доступ к интернету

39% 
комфортные условия 
проживания

25% 
развлекательные 
программы

ТОП5 САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ ДЛЯ ДЕТСКОГО ОТДЫХА ЗА 2024 ГОД, % бронирования

Москва 
и область

СПб и Ленинградская 
область

Краснодарский 
край

Крым Рязанская 
область

41

27 24
13 13

5 4 4 2

32 2023 2024
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точка Сегодня точку в номере ставят участники образцовой хореографической студии «Фламинго» Серафим Краснов и Мария Логашова (на первом плане), Александра 
Клюшникова и Вадим Старовойтов (на втором плане). Артисты выступили на торжественной церемонии запуска тематического поезда, посвященного подвигу на-
рода в годы Великой Отечественной войны. Дизайн состава столичной подземки, в одном из вагонов которого сняты артисты, разработан совместно с Музеем Победы. 
Пассажиры узнают о советских гражданах, которые самоотверженно сражались и трудились на благо страны в тяжелые 1940-е. Так, в первом вагоне можно узнать 
больше о защите Брестской крепости. В тематическом поезде представлена информация о храбрости и стойкости советских людей, например, о кузнеце Шаахмеде 
Шамахмудове и его жене Бахри Ахмедовой, усыновивших во время Великой Отечественной войны 15 детей разных национальностей. Кроме того, пассажиры узнают, 
как голос поэтессы Ольги Берггольц стал одним из символов блокады, а также сколько экстренных сообщений и сводок с фронта прочитал Юрий Левитан. Все фраг-
менты оформления поезда представлены в Музее Победы. Столичные власти уверены: курсирующий по Арбатско-Покровской линии метро тематический состав на-
помнит нынешним поколениям не только о подвигах людей в 1940-е, но и сподвигнет посетить уникальные экспозиции музея. Фото: Василиса Чернявская

Свидание 
с Окуджавой

Родившийся 100 лет назад — 9 мая 
1924 года — Булат Окуджава был та-
лантлив во всем: в поэзии, песнях, 
исторических романах, сценариях 
(пронзительный фильм о любви на 
вой не — «Женя, Женечка и «катю-
ша»). Когда он пел: «Возьмемся за ру-
ки, друзья, чтоб не пропасть пооди-
ночке», люди в зале вставали и бра-
лись за руки. Окуджава был кумиром 

интеллигенции. В его хитах про синий троллейбус, бу-
мажного солдата, трех сестер — веру, надежду, любовь — 
отражался внутренний мир образованного советского 
человека, поверившего после смерти Сталина в демокра-
тизацию, как тогда писали, общественной жизни и свобо-
ду творчества.
Булату Окуджаве, учитывая его биографию (расстрел от-
ца, репрессии против близких родственников, ограниче-
ния в правах), поверить в это было трудно, но он вместе 
с Евгением Евтушенко, Андреем Вознесенским, Беллой 
Ахмадулиной вошел в когорту поэтов-
шестидесятников, обратившихся к ис-
следованию внутреннего мира моло-
дого современника. Окуджава напол-
нил бардовскую песню философией, 
романтикой и (за что его любили слу-
шатели) вечными человеческими чув-
ствами. Он никогда не выпячивал 
свое участие в войне, писал о себе 
в стихотворении «Разговор с сыном»: 
«Когда на земле бушевала война / 
И были убийства в цене, / Он раной 
одной откупился сполна / От смерти 
на этой войне»). А еще война «откупи-
ла» его от страха перед властью. Окуд-
жава знал, как отстаивать достоин-
ство и творческую свободу. Строчки его песен: «Ваше 
благородие, госпожа удача», «Нам нужна одна победа», 
«Не обещайте деве юной», «Надежды маленький орке-
стрик», «Веселый барабанщик», «Бери шинель, пошли до-
мой» золотыми нитями прошивали лучшие кинофильмы 
советской поры. Интересен он и как автор исторических 
романов. «Путешествие дилетантов», «Свидание с Бона-
партом». «Свидание» Окуджавы с читателями, любителя-
ми поэзии, зрителями продолжается и сегодня.
Он верил в свободу и демократию, поддерживал прово-
димые в 1990-е годы реформы. Умер в 1997 году в Париже, 
куда отправился с концертами. Похоронили Булата Окуд-
жаву в Москве, на Ваганьковском кладбище. На «месте 
его души» — Арбате установлен памятник поэту.
В год 100-летия Окуджавы хочется вспомнить и про 
100-летие со дня рождения другого поэта — бесстрашной 
медсестры Юлии Друниной, написавшей самое короткое 
и самое глубокое стихотворение о войне: «Я только раз 
видала рукопашный, / Раз наяву. И тысячу — во сне. / Кто 
говорит, что на войне не страшно, / Тот ничего не знает 
о войне». Окуджава и Друнина по-разному оценивали со-
бытия 1990-х, но они знали и понимали о войне и жизни 
то, чего не знают и не понимают многие люди сегодня. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

мнение

Россиянам хотят 
разрешить получать 
маткапитал сразу. 
И как вам?

АЛЕКСЕЙ РОДИН
ЭКСПЕРТ ПО СЕМЕЙНЫМ ФИНАНСАМ

На мой взгляд, такая инициа-
тива — это хорошо. И даже не-
смотря на то, что и раньше 
родители могли использовать 
материнский капитал для по-
купки своей жилищной пло-
щади или для погашения ос-
новного долга или процента 
по ипотеке, возможность сра-
зу получить необходимые 
средства — отличная идея. 
При рождении ребенка могут 
возникнуть совершенно нео-
жиданные потребности и рас-
ходы, которые родители смо-
гут покрыть без проблем. Од-
нако за всем этим необходим 
строгий сторонний контроль. 
Мы можем наблюдать, что не-
которые недобросовестные 
граждане иногда используют 
материнский капитал не со-
всем корректно, вместо помо-
щи детям они закрывают соб-
ственные потребности. Мо-
шенническим образом они 
обналичивают маткапитал. 
Такое нужно искоренить. 

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

При такой инициативе при-
сутствует некоторый риск. 

Я сам многодетный отец 
и представляю, как ощущают 
себя люди, у которых только 
родился ребенок и повыси-
лась финансовая нагрузка. 
Я могу понять, насколько мо-
жет быть велико искушение 
у некоторых родителей сразу 
потратить средства из мате-
ринского капитала. Особенно 
это касается не очень обеспе-
ченных семейных союзов. 
Все-таки материнский капи-
тал подразумевает не разовую 
финансовую помощь, а посто-
янную, динамическую и дол-
госрочную поддержку. На мой 
взгляд, лучше использовать 
другие средства для экстрен-
ной помощи людям. А мате-
ринский капитал продолжить 
выдавать на будущее. 
Поэтому я против этой иници-
ативы. Пусть лучше государ-
ство будет внедрять другие 
программы и выделять деньги 
на помощь такого рода. Пусть 
материнский капитал оста-
нется финансовой гарантией 
безопасности. 

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ МОСКВЫ

Когда материнский капитал 
вводили изначально, его 
можно было потратить в не-
скольких направлениях. За-
тем произошло расширение 
возможностей использова-
ния материальной помощи от 
государства, в рамках кото-
рой родителям разрешили 
оплачивать детские сады. Все 

Депутаты Государственной думы предлагают разрешить семьям пользоваться мате-
ринским капиталом сразу после рождения ребенка. Сейчас деньги можно получить, 
не дожидаясь трехлетнего возраста ребенка, для оформления ипотеки, медицинской 
помощи, получения ежемесячной выплаты и оплаты услуг школьного образования. 

вопрос дня

Подготовила ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

это время расширение шло. 
И первоначально говорилось 
о том, что есть часть направ-
лений, для которых родите-
лям можно выделить средства 
«сегодня и сейчас». По этому 
поводу было множество спо-
ров. Если мы сегодня говорим 
о том, что использование ма-
теринского капитала будет 
разрешено сразу, я считаю, 
что это здорово. Потому что 
таким образом государство 
дает поддержку семье. И эти 
средства домочадцы могут 
использовать так, как им наи-
более удобно. 
Государство принимает на се-
бя решение помогать семьям 
с рождением первого, второ-
го, третьего ребенка и так да-
лее. Поэтому логично сразу 
выдавать семьям материн-
ский капитал. Пусть супруги 
распоряжаются им по потреб-
ностям. 

НАТАЛЬЯ НАЙДЕНКОВА
ЭКСПЕРТ ПО НЕДВИЖИМОСТИ

Я думаю, что такая инициати-
ва сглаживает определенное 
неравенство. Ведь до нее кто-
то мог в срочном порядке ис-
пользовать средства, напри-
мер на ту же ипотеку, а кто-то 
нет. При этом выдача мате-
ринского капитала позволит 
быстрее решить жилищный 
вопрос. Особенно сейчас, ког-
да ставки на ипотеку увели-
чились, а рынок вторичной 
недвижимости находится 
в стагнации. Этот момент 
можно грамотно использо-
вать и купить собственное 
жилье. По закону всем чле-
нам семьи при покупке не-
движимости с использовани-
ем маткапитала должна быть 
выделена доля жилищной 
площади. Это, безусловно, га-
рантирует безопасность для 
всех домочадцев.

Уникальные снимки показали 
цену Великой Победы

Сегодня в Еврейском музее 
и центре толерантности от-
крывается выставка «Здесь 
нет ни одной персональной 
судьбы, все судьбы в единую 
слиты. Люди на Великой 
Отечественной войне». 
Посвящена она советским 
евреям, которые участвова-
ли в Великой Отечественной 
войне. Корреспондент «ВМ» 
одной из первых посетила 
экспозицию.

Уникальной находкой для ор-
ганизаторов выставки стал 
фотоархив Евгения Халдея, 
который ранее не демонстри-
ровался в России. Фотокорре-
спондент собирал коллекцию 
как свидетельство против фа-
шизма. В его архиве оказа-
лись фотографии, найденные 
у пленных немецких солдат 
и на освобожденных от фаши-
стов территориях.
— В конце 1980-х годов Алек-
сандр Бородулин купил у Евге-
ния Халдея большое количе-
ство его фотографий, — отме-
тила куратор выставки Мария 
Гадас. — Это было нужно для 
того, чтобы сохранить фото-
графию советского времени. 
Тогда еще никто не понимал 

ее настоящей ценности. Зача-
стую после смерти фотографа 
его наследие пропадало.
В музее повсюду развешаны 
фотографии, которые не толь-
ко напоминают о трагических 
моментах жизни и судьбы 
участников войны, но еще 
и нагоняют тягостные мысли, 
заставляющие задуматься 
о человеческой силе духа, вы-
носливости и героизме. 
В снимках отражается судьба 
целого народа, представлен-
ная через истории людей.
— Все фотографии показыва-
ют ужасы войны. Экспозиция 

буквально погружает зрителя 
в ту атмосферу, — дополнила 
Мария.
Еще на выставке можно уви-
деть экспонаты, посвященные 
обороне Москвы. Тем самым 
боям, в которых советские ко-
мандиры и курсанты подоль-
ских артиллерийского и пе-
хотного военных училищ, 
оборонявшие рубежи на юго-
западных подступах к столи-
це, положили свои жизни, 
чтобы не дать врагу пройти 
дальше.
— У нас сохранились аудио-
версии дневников военного 
времени, видеохроника и фо-
тографии. Большое внимание 
мы уделили общей организа-
ции выставочного простран-
ства, — отметила куратор 
Светлана Амосова.
Отдельными архивами пока-
зана работа военкоров, кото-
рые были участниками всех 
крупных сражений. Именно 
они собирали материал, сни-
мая солдат в те минуты, когда 
удавалось отдохнуть от пуле-
метного огня. На экспозиции 
представлены работы журна-
листов Василия Гроссмана, 
Михаила Розенфельда, Джека 
Алтаузена и других. Увидеть 
выставку можно до 4 августа.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

дороги победы

Режиссер планирует продвигать 
отечественное кино 

Сегодня отмечает 78-й день 
рождения известный кино-
режиссер, народный артист 
России Владимир Бортко-
младший (на фото).

Владимир Бортко-младший 
родился в творческой семье 
театрального режиссера Вла-
димира Бортко и актрисы Ма-
рины Захаренко. Известность 
ему принесли фильмы, снятые 
на киностудии «Ленфильм», 
например «Блондинка за 
углом». А «Собачье сердце» по 
Михаилу Булгакову стало сен-
сацией и было отмечено Госу-
дарственной премией РСФСР 
и Гран-при кинофестиваля 
в Италии. Бортко признается, 
что у него была интересная 
творческая жизнь.
— Жаль, что сейчас не удается 
снимать, так как на проекты 
не выделяют деньги, — гово-
рит он. — Но я надеюсь, что 
все изменится к лучшему.
Кстати, Бортко очень страст-
но переживает за судьбу стра-
ны, из-за чего два созыва был 
депутатом Госдумы.

— Я специально стал депута-
том и работал в Комитете по 
культуре, чтобы продвигать 
российское кино, — отметил 
Владимир Бортко.
Свой день рождения именин-
ник отметит скромно.
— За праздничным столом со-
берутся самые близкие мне 
люди, — признается Влади-
мир Владимирович. — А в пла-
нах у меня самое главное — 
жить и творить!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВМ ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ И ЖЕЛАЕТ 
ВЛАДИМИРУ БОРТКО ДОЛГИХ ЛЕТ 
ЖИЗНИ И НОВЫХ ТВОРЧЕСКИХ 
СВЕРШЕНИЙ, УСПЕХОВ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

Мебель

дата

Евгений Халдей родился 
23 марта 1917 года в ев-
рейской семье в поселке 
Юзовка (ныне — Донецк, 
ДНР) . Единственный со-
ветский фотокорреспон-
дент, снимавший Вели-
кую Отечественную войну 
все 1418 дней. Он начал 
боевой путь в Мурманске 
и завершил его в Берли-
не. Евгений Халдей стал 
одним из самых знамени-
тых фотокорреспонден-
тов ТАСС.

справка

6 мая. Экскурсовод Екатерина Любавина показывает экспонаты выставки Евгения Халдея 
в Еврейском музее и центре толерантности. Фото: Наталья Шатохина


